

**Содержание:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Номер раздела** | **Наименование раздела** | **Страницы** |
| 1. | Общие сведения об учреждении | 3 |
| 2. | События года | 3 |
| 3. | Библиотечная сеть | 4 |
| 4. | Библиотечные фонды | 8 |
| 5. | Электронные и сетевые ресурсы | 11 |
| 6. | Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей | 14 |
| 7. | Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей | 52 |
| 8. | Краеведческая деятельность библиотек | 59 |
| 9. | Цифровая инфраструктура | 64 |
| 10. | Организационно – методическая деятельность | 65 |
| 11. | Библиотечные кадры | 70 |
| 12. | Материально-технические ресурсы библиотек | 72 |
| 13. | Итоги года. Основные положительные результаты, нерешенные проблемы и пути их возможного решения. Задачи будущего года | 74 |
|  | Приложения |  |

1. **Общие сведения об учреждении**

*Название:* муниципальное бюджетное учреждение культуры «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека».

*Адрес:* 242400, Брянская область, Комаричский район, п. Комаричи, ул. Советская, д.24 а.

*Правовая форма учреждения*: бюджетное

*Сайт библиотеки*: <http://biblikom.ru>

*Электронная почта (e-mail)*[bibli-kom@mail.ru](mailto:bibli-kom@mail.ru)

*Руководитель (ФИО, тел. с кодом, e-mail)*: Коберниченко Светлана Анатольевна, тел. 8(48355) 9-16-19, [bibli-kom@mail.ru](mailto:bibli-kom@mail.ru)

*Начальник отдела культуры:*

полное название отдела: отдел культуры и социальной политики

ФИО: Добренкова Наталья Анатольевна

тел.: 8(48355) 9-17-43

e-mail: dobrenkova-32@yandex.com

1. **События года**
   1. *Основные события, отразившиеся в деятельности библиотечной сети.*

* В рамках государственной программы «Развитие культуры и туризма в Брянской области», утвержденной постановлением Правительства Брянской области от 31.12.2018 г. №759-п МБУК «Комаричская МЦБ» получила субсидию в размере 93619,15 рублей на комплектование книжного фонда.
* В рамках регионального проекта «Творческие люди» (Брянская область) государственной программы «Развитие культуры и туризма в Брянской области», утвержденной постановлением Правительства Брянской области от 31.12.2018 г. №759-п МБУК «Комаричская МЦБ» получила субсидию в размере 53729,0 рублей на выплату денежного поощрения библиотекарю Игрицкой сельской библиотеки Рожновой Н.М.
  1. *Нормативные и правовые акты, на которых основывается деятельность библиотек района*
* *Федеральные:*
* [Закон о библиотечном деле Российской Федерации](https://libryansk.ru/federalnyj-zakon-o-bibliotechnom-dele.10247/);
* Стратегия развития библиотечного дела в РФ на период до 2030 г. (распоряжение Правительства РФ от 13 марта 2021 г. № 608-р);
* Основы государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей (на основании Указа Президента Российской Федерации № 809 от 9 ноября 2022 года);
* Государственная программа «Развитие культуры» (утверждена постановлением Правительства от 15 апреля 2014 года №317).
* Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 года № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года» (национальный проект «Культура»);
* [Указ Президента РФ от 28.07.2012 № 1062 «О мерах государственной поддержки муниципальных учреждений культуры, находящихся на территориях сельских поселений, и их работников»](https://libryansk.ru/ukaz-prezidenta-rf-ot-28072012--1062-o-merah-gosudarstvennoj-podderzhki-municipalnyh-uchrezhdenij-kultury-nahodyaschihsya-na-territoriyah-selskih-poselenij-i-ih-rabotnikov.12785/) и др.
* *Региональные:*
* [Закон Брянской области о библиотечном деле в Брянской области](https://libryansk.ru/zakon-bryanskoj-oblasti-o-kulturnoj-deyatelnosti-na-territorii-bryanskoj-oblasti.11385/);
* Государственная программа "Развитие культуры и туризма в Брянской области" (2019 - 2024 годы) (утверждена Постановлением Правительства Брянской области от 31 декабря 2018 года N 759-п) и реализуемый в рамках государственной программы региональный проект «Творческие люди» и др.
* *Муниципальные:* Постановление администрации Комаричского муниципального района №663 от 29.12.2020 г. "Развитие культуры и сохранение культурного наследия Комаричского муниципального района на 2020-2026 гг.» и др.
* *Основные документы МБУК «Комаричская МЦБ»:*
* Устав МБУК «Комаричская МЦБ», Положения о структурных подразделениях МБУК «Комаричская МЦБ», коллективный договор МБУК «Комаричская МЦБ», Правила внутреннего трудового распорядка, Положение об оплате труда работников МБУК «Комаричская МЦБ», должностные инструкции работников и др.
  1. *Участие в научно-исследовательской деятельности (региональной, межрегиональной).*

1. **Библиотечная сеть**

МБУК «Комаричская МЦБ» объединяет 14 библиотек: Комаричская межпоселенческая центральная библиотека, Комаричская детская библиотека и 12 сельских библиотек.

* общее число библиотек в сети – 14;
* общее число муниципальных библиотек, расположенных в сельской местности – 12;
* число детских библиотек- 1;
* число пунктов внестационарного обслуживания - 4;
* число специализированных транспортных средств - 0;
* общее число муниципальных библиотек, материально-технические условия которых позволяют реализовать задачи Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки (утвержден Министром культуры РФ 31.10.2014 г.) − 0

В Комаричском районе имеются библиотеки учебных заведений − 8:

* МБОУ Аркинская СОШ;
* МБОУ Луганская СОШ;
* МБОУ Комаричская СОШ №1;
* МБОУ Комаричская СОШ №2;
* МБОУ Евдокимовская СОШ;
* МБОУ Бочаровская СОШ;
* МБОУ Усожская СОШ;
* МБОУ Лопандинская СОШ.

*Решения, принятые органами местного самоуправления в рамках выполнения полномочий по организации библиотечного обслуживания населения. Открытие, закрытие и реорганизация муниципальных библиотек.*

*Соблюдение норм действующего законодательства (опрос населения) при принятии решений о реорганизации/ликвидации муниципальной библиотеки, расположенной в сельском поселении (ст. 23 п.1.1. Федерального закона от 20.12.1994 № 78- ФЗ «О библиотечном деле»).*

Органами местного самоуправления решений об открытии, закрытии и реорганизации муниципальных библиотек не принималось. Новые помещения библиотекам не выделялись. Ухудшения условий размещения библиотек не наблюдается. Аварийных ситуаций не было.

3.1. Доступность библиотечных услуг:

* *анализ соблюдения нормативов обеспеченности библиотеками*

*населения по району* (на основанииметодических рекомендаций органам государственной власти субъектов Российской Федерации и органам местного самоуправления о применении нормативов и норм оптимального размещения организаций культуры и обеспеченности населения услугами организаций культуры, утвержденных распоряжением Министерства культуры Российской Федерации от 23 октября 2023 г. N Р-2879)*.*

Нормативы обеспеченности библиотеками населения Комаричского района соблюдаются: на 15311 чел. населения (в т.ч. 8056 чел. - сельское население) необходимо наличие 13 библиотек, а имеются 14, в.т.ч.:

* 1 межпоселенческая общедоступная библиотека;
* 1 детская библиотека;
* 7 сельских библиотек, находящихся в административных центрах сельских поселений (Аркинская, Лопандинская, Бобриковская, Литижская, Марьинская, Усожская, Быховская сельские библиотеки);
* 5 библиотек в населенных пунктах, не являющимися административными центрами сельских поселений.
* *среднее число жителей на одну библиотеку* -1093;
* *доступность библиотечных услуг для людей с ограниченными возможностями здоровья* – 2 библиотеки (Комаричская МЦБ и Комаричская ДБ) имеют возможность для обслуживания лиц с ограниченными возможностями здоровья:
* с нарушениями опорно-двигательного аппарата (оборудованы пандусами);
* с нарушениями зрения (имеют специализированную литературу и оборудование).
* *число библиотек, работающих по сокращенному графику* – 12 (все сельские библиотеки);
* *количество населенных пунктов и число жителей, не имеющих возможности доступа к библиотечным услугам* (не охвачены стационарными и внестационарными формами библиотечного обслуживания) − 33.
* Охват населения библиотечным обслуживанием в целом по селу– 45,9% (сельское население Комаричского района составляет 8056 чел., из них 3702 – читатели сельских библиотек).

3.2. Основные статистические показатели

*Динамика основных показателей деятельности муниципальных библиотек региона за 3 года. Абсолютные показатели деятельности муниципальных библиотек (на основе данных регионального Свода)*:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | Выполнение показателя  в 2021 году | Выполнение показателя  в 2022 году | Выполнение показателя  в 2023 году |
| количество зарегистрированных пользователей (всего), в т.ч. удаленных | 8306  в т.ч. удаленных – 967 | 8311  в т.ч. удаленных – 931 | 8362  в т.ч. удаленных –  934 |
| количество посещений библиотек (всего), из них посещений культурно-просветительных мероприятий | 70331  в т.ч. посещений на массовых мероприятиях – 3779 | 89027  в т.ч. посещений на массовых мероприятиях – 8174 | 96583  в т.ч. посещений на массовых мероприятиях –  8319 |
| число обращений к библиотекам удаленных пользователей (всего), из них обращений к веб-сайтам библиотек | 940  в т.ч. обращений к веб-сайтам библиотек - 750 | 1572  в т.ч. обращений к веб-сайтам библиотек - 1450 | 1299  в т.ч. обращений к веб-сайтам библиотек - 1299 |
| выдано (просмотрено) документов (всего) | 163341 | 187247 | 196411 |
| выполнено справок и консультаций (всего) | 6437 | 6429 | 6519 |
| количество культурно-просветительных мероприятий | 666 | 924 | 1061 |

3.3.*Относительные показатели деятельности муниципальных библиотек*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | Выполнение показателя  в 2021 году | Выполнение показателя  в 2022 году | Выполнение показателя  в 2023 году |
| Читаемость | 19,7 | 22,5 | 23,5 |
| Посещаемость | 8,5 | 10,7 | 11,6 |
| Обращаемость | 1,3 | 1,5 | 1,6 |
| Документообеспеченность | 15,1 - на одного читателя  7,8- на одного жителя | 14,6 - на одного читателя  7,7- на одного жителя | 14,4 - на одного читателя  7,8 - на одного жителя |

*Характеристика выполнения показателей, установленных для библиотек в рамках реализации Указов Президента РФ, Стратегии развития библиотечного дела до 2030 года, национальных, федеральных и региональных проектов и программ, «дорожных карт» и др. в динамике за анализируемый период.*

Показатели, установленные для библиотек Комаричского района в рамках реализации Указов Президента РФ, Стратегии развития библиотечного дела до 2030 года, национальных, федеральных и региональных проектов и программ, «дорожных карт» и др. выполняются в полном объеме.

3.4*.Оказание платных услуг.*

Поступления от приносящей доход деятельности в 2023 году – **119684,7 руб.**, из них:

* МЦБ – 109183,7 руб. (в т.ч. аренда помещений библиотеки – 83424,0 руб., платные услуги – 25759,7 руб. (в т.ч. услуги в рамках проекта «Пушкинская карта» - 11375,7 руб.);
* ДБ − 10501,0 руб. (в т.ч. аренда помещения библиотеки – 9225,0 руб., платные услуги – 1276,0 руб.);
* сельские библиотеки – нет.

Всего в 2023 году оказано платных услуг библиотеками на сумму 27035,7 руб. (без аренды).

3*.5.Финансовые затраты на содержание и деятельность библиотек в динамике за три года*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Финансовые затраты на содержание и деятельность библиотек, тыс. руб. | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| 7134,88 | 7614,7 | 9139,3 |

3.6.*Экономические показатели*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | Выполнение показателя  в 2021 году (руб.) | Выполнение показателя  в 2022 году (руб.) | Выполнение показателя  в 2023 году (руб.) |
| Расходы на обслуживание одного пользователя | 859,6 | 917,4 | 1088,0 |
| Расходы на одно посещение | 101,5 | 85,6 | 94,6 |
| Расходы на одну книговыдачу | 43,7 | 40,7 | 46,5 |

***Создание модельных библиотек*** *в рамках реализации федеральных и региональных проектов и программ в динамике с 2019 г.*

Модельных библиотек в Комаричском районе нет.

***Краткие выводы по разделу.***

Общее число муниципальных библиотек в Комаричском районе осталось прежним (по сравнению с прошлым годом).

По итогам 2023 года наблюдается дальнейший рост основных статистических показателей: количество посещений – 96583 (+7556 к уровню 2022 г.), книговыдача – 196411 (+ 9164 к уровню 2022 г.), количество массовых мероприятий – 1061 (+ 137 к уровню 2022 г.), количество посещений массовых мероприятий − 8319 (+ 145 к уровню 2022 г.) Количество поступлений от приносящей доход деятельности в 2023 году увеличилось по сравнению с 2022 годом на 6720,7 руб.

1. **Библиотечные фонды.**

4.1. *Анализ статистических показателей, отражающих формирование и использование библиотечных фондов на физических (материальных) носителях информации за три года (на основе суммарных данных строк 01 и 12 региональных Сводов).*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 | 2022 | 2023 |
| Поступило документов за отчетный год, тыс.  - из них детские  - из общего числа в сельской местности | 1,11  0,03  0,45 | 0,68  0,05  0,31 | 1,05  0,02  0,43 |
| Выбыло документов за отчетный год, тыс.  - из них детские  - из общего числа в сельской местности | 4,78  0,39  2,96 | 5,01  0,39  2,61 | 2,28  0,04  0,37 |
| Состоит документов за отчетный год, тыс.  - из них детские  - из общего числа в сельской местности | 125,71  6,44  60,67 | 121,38  6,1  58,37 | 120,15  6,08  58,43 |

4.2. *Общая характеристика совокупного фонда муниципальных библиотек региона (объём, видовой и отраслевой составы).*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Объем фонда муниципальных библиотек, экз., в т.ч.  печатные документы, тыс. экз.  электронные издания, тыс. экз.  аудиовизуальные материалы, тыс. экз. | 125706  124,96  0,09  0,66 | 121382  120,65  0,09  0,66 | 120149  120,01  0,09  - |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Состоит документов библиотечного фонда по отраслевому составу, в т.ч.:  ОПЛ | 8877 | 8080 | 8091 |
| 2 Естественные науки | 5913 | 5488 | 5512 |
| 3 Техника. Технические науки | 4146 | 3975 | 3841 |
| 4 Сельское и лесное хозяйство. Сельскохозяйственные и лесохозяйственные науки | 3372 | 3253 | 3216 |
| 81 Языкознание (лингвистика)  83 Литературоведение | 5671 | 5562 | 5515 |
| 84 Художественная литература | 86285 | 84022 | 83272 |
| 85 Искусство. Искусствознание. | 4999 | 4900 | 4618 |
| Детская литература | 6443 | 6102 | 6084 |

4.3.*Движение совокупного фонда муниципальных библиотек, в т. ч. по видам документов.*

*Новые поступления в фонды муниципальных библиотек:*

Поступило всего – 1049 экз., в т.ч.:

* печатные издания - 1049, из них книги - 978. Норматив ЮНЕСКО (250 документов в год на 1000 жителей) не соблюдается, должно было поступить 3828 книг, т.е. в 3,6 раз больше.
* по отраслевому составу (в процентном соотношении от общего объема новых поступлений):

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ОПЛ | Естест. науки | Техника | Сельское  хозяйство | Искусство | Прочая | Х | Д |
| 390 | 77 | 11 | 7 | 5 | 34 | 498 | 27 |
| 37,2% | 7,3% | 1,0% | 0,7% | 0,5 | 3,2% | 47,5% | 2,6% |

* печатные периодические издания – 71 экз.;
* подписка на удаленные сетевые ресурсы (электронные библиотечные системы) - нет.
* *Выбытие из фондов муниципальных библиотек (с указанием причин исключения) –* 2282 экз.*, в т.ч.*:
* печатных изданий − 1619 экз., из них книг – 1496 экз.;
* аудиовизуальных документов − 663;
* электронных документов – нет.

4.4. *Анализ и оценка состояния и использования фондов муниципальных библиотек:*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Обновляемость фондов | 0,9 | 0,6 | 0,9 |
| Обращаемость | 1,3 | 1,5 | 1,6 |
| Выдача документов библиотечного фонда, тыс. экз., в т.ч.  печатные документы  электронные издания  аудиовизуальные материалы | 163,3  163,3  0,03  - | 187,2  187,17  0,03  - | 196,4  196,4  0,04  - |
| Выдача документов библиотечного фонда, тыс. экз., в т.ч.  выдано копий документов  на языках народов России, кроме русского  на иностранных языках | 163,3  1,5  -  - | 187,2  1,5  -  - | 196,4  1,1  -  - |
| Выдача документов библиотечного фонда по тематике, в т.ч.  ОПЛ | 28028 | 29738 | 28944 |
| 2 Естественные науки | 9646 | 9768 | 9035 |
| 3 Техника. Технические науки | 5112 | 5827 | 6629 |
| 4 Сельское и лесное хозяйство. Сельскохозяйственные и лесохозяйственные науки | 4656 | 5772 | 6469 |
| 81 Языкознание (лингвистика)  83 Литературоведение | 3596 | 3680 | 8584 |
| 84 Художественная литература | 89078 | 102890 | 105916 |
| 85 Искусство. Искусствознание. | 4166 | 4644 | 5954 |
| Детская литература | 19059 | 24928 | 24880 |

* учтенные и ликвидированные отказы: всего отказов – 223; ликвидированные отказы – 110.

4.5.*Финансирование комплектования* (объемы, основные источники) в течение последних трех лет.

Основными источниками комплектования остаются поступления из БОНУБ им. Ф.И. Тютчева, подписка на периодические издания, книги, полученные в дар от читателей.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателя | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Объем финансирования комплектования, руб., в т.ч.  федеральный бюджет  областной бюджет  местный бюджет | 335309,37  93086,0  171594,0  6869,28 | 148807,6  93677,16  8145,84  15418,44 | 285690,63  82721,88  114970,12  23962,63 |

Израсходовано внебюджетных средств на комплектование в 2023 году –64036,00 руб.

4.6. *Каталогизация.*

Библиографические записи на все документы, поступившие в ОКиО, подлежащие каталогизации, влиты в каталоги.

Провели техническое редактирование ЦСК отдела 63 «История. Исторические науки» (2 каталожных ящика), заменили каталожные разделители (6 шт.), ветхие карточки, 8 шт.

Выделили в ЦСК рубрики:

* «Защитники Отечества»
* «Русь православная: листая страницы истории»;
* «Терроризм - угроза обществу»;
* «Молодежь в современном мире».
* «Спорт. Здоровье. Долголетие».

Проверили алфавитный каталог Кокинской сельской библиотеки, алфавитный и систематический каталог Марьинской сельской библиотеки.

***Краткие выводы по разделу.***

Несмотря на то, что объем финансовых средств, израсходованных на комплектование, в 2023 году увеличился по сравнению с 2022 годом на 136883,03 руб., обновляемость библиотечных фондов МБУК «Комаричская МЦБ» по-прежнему остается на низком уровне. В 2023 г. показатель обновляемости составил 0,9% (при норме 5%). Это связано с крайне низким уровнем финансирования комплектования.

1. **Электронные и сетевые ресурсы**

Электронные ресурсы библиотек Комаричского района включают в себя:

* электронный каталог;
* электронную СКС (краеведческой и правовой тематики);
* DVD, CD, разнообразные электронные издания: учебники, энциклопедии, справочники и др. (в том числе из фонда Брянской областной специальной библиотеки для слепых и слабовидящих);
* документы справочной правовой системы “КонсультантПлюс”;
* издания и научные работы НЭБ.

5.1. *Формирование электронных каталогов и других баз данных муниципальными библиотеками.*

Созданием электронного каталога занимается МБУК «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека. Общее количество введенных в электронный каталог записей составляет 13957 записей (план – 13946 записей). За 2023 год количество в электронный каталог введено 2000 библиографических записей, в т.ч. на ретроспективную часть фонда – 1481, на новые поступления – 319;

* заимствованные в СК ББО – 1811, созданные в собственном ЭК – нет.

С учетом списания (189 экз.) электронный каталог увеличился на 1811 записей по сравнению с 2022 годом. Для единиц хранения библиотечного фонда, внесенных в ЭК от общего количества библиотечного фонда – 11,6 %.

Количество библиографических записей в ЭК Комаричской МЦБ

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| 10379 | 12146 | 13957 |

Электронный каталог доступен для пользователей на сайте МБУК «Комаричская МЦБ» (<http://biblikom.ru/info>).

5.2. *Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС)*, *к ресурсам Национальной электронной библиотеки (НЭБ), к базам данных с инсталлированными документами.*

*Анализ использования электронных (сетевых) ресурсов муниципальными библиотеками в динамике за три года (количество обращений, количество выданных (просмотренных) документов. Способы продвижения.*

Анализ состояния и использования электронных изданий

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021год | 2022год | 2023 год |
| Поступило экземпляров, единиц | - | - | - |
| Выбыло экземпляров, единиц | - | - | - |
| Состоит экземпляров, единиц | 86 | 86 | 86 |
| Выдано экземпляров, единиц | 35  (из них ИПО – 10  ч/зал – 20,  ДБ – 5 | 33  (из них ИПО – 7  ч/зал – 22,  ДБ – 4 | 38  (из них ИПО – 9  ч/зал – 21,  ДБ – 8 |

5.3. *Представительство муниципальных библиотек в Интернете*

* число муниципальных библиотек, имеющих веб-сайты – 1

(МБУК «Комаричская МЦБ»)

*Характеристика сайта МБУК «Комаричская МЦБ».*

Основные разделы:

* [История](http://biblikom.ru/about)
* [Структура библиотеки](http://biblikom.ru/about/partners)
* [Коллектив](http://biblikom.ru/about/staff)
* [График работы и контакты](http://biblikom.ru/contacts)
* [Официальные документы](http://biblikom.ru/about/two)
* [Библиотеки района](http://biblikom.ru/about/four)
* [Новости Комаричской детской библиотеки и сельских библиотек](http://biblikom.ru/about/one) района
* [Награды и достижения](http://biblikom.ru/about/six)
* [Краеведение](http://biblikom.ru/about/three)
* [НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ / Комаричский район](http://biblikom.ru/about/five)

В течение года наполнялись новой информацией следующие разделы сайта: «Национальные проекты/Комаричский район» (<http://biblikom.ru/about/five>), «Новости Комаричской детской библиотеки и сельских библиотек района» (<http://biblikom.ru/about/one>), «Награды и достижения», «Официальные документы» и др.

На сайте МБУК «Комаричская МЦБ» создан раздел «Пушкинская карта».

С целью продвижения сайта МБУК «Комаричская МЦБ» указываем его адрес на всех информационных буклетах и др. библиографических изданиях малых форм. При размещении информации о работе библиотек Комаричского района в социальных сетях и сайте администрации Комаричского муниципального района всегда дается ссылка перехода на сайт МБУК «Комаричская МЦБ» («Подробный фотоотчет можно посмотреть здесь…», «ЖДЕМ ВАС НА НАШЕМ САЙТЕ. [http://biblikom.ru/...»](http://biblikom.ru/...)).

Также некоторые новости библиотек района выкладываются на сайте районной газеты «Верный путь» с указанием ссылки перехода на сайт МБУК «Комаричская МЦБ».

*Работа библиотек в социальных сетях*

## число муниципальных библиотек, имеющих и обновляющих свои веб-страницы, аккаунты в социальных сетях – 8 (в социальной сети «Одноклассники», «ВКонтакте»)

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование библиотеки | Наименование социальной сети | Ссылка на социальную сеть | Количество подписчиков(участников)/просмотров) |
| Комаричская МЦБ | «Одноклассники» | <https://ok.ru/profile/587282771258> | 97/415386 |
| Комаричская МЦБ | «ВКонтакте» | <https://vk.com/public197992099> | 90/174164 |
| Комаричская ДБ | «Одноклассники» | <https://ok.ru/profile/592931888670> | 97/5006 |
| Тростенчикская сельская библиотека | «Одноклассники» | <https://ok.ru/profile/573156663161> | 103/47560 |
| Марьинская сельская библиотека | «Одноклассники» | <https://ok.ru/group/57802829136075> | 162/37636 |
| Лопандинская сельская библиотека | «Одноклассники» | <https://ok.ru/profile/581201525436> | 195/788 |
| Зареченская сельская библиотека | «Одноклассники» | <https://ok.ru/profile/576640703332> | 172/2730 |
| Игрицкая сельская библиотека | «Одноклассники» | <https://ok.ru/group/58137335824559> | 50/2211 |
| Литижская сельская библиотека | «Одноклассники» | https://ok.ru/group/57584945201240 | 14/2730 |

МБУК «Комаричская МЦБ» участвует в автоматизированной библиотечной информационной системе (АБИС) **OPAC**-**Global** (единой региональной библиотечной сети Брянщины, объединившей каталоги библиотек Брянской области).

Информация о МБУК «Комаричская МЦБ» представлена в АИС «Единое информационное пространство в сфере культуры» **(**[**all.culture.ru**](http://yandex.ru/clck/jsredir?from=yandex.ru%3Bsearch%2F%3Bweb%3B%3B&text=&etext=940.dTMhgslAd0emrUEY-Hs1kAQ9N-F5tB6NxNt5uYclCDBtyLLKo0EiysMyK11eT4URZFunM6jaCd23EGwDSdHDEEUJESUT7qJUuzOccMs2tn5bFssoweQTJFpbzX6hWGhyO-4u-uT4LN0RN9Ekz1t0BG55ncuPyAWkGWTo-dy91LA.98bfa5c04e3f7525cd6255435dee1e2696703457&uuid=&state=PEtFfuTeVD4jaxywoSUvtNlVVIL6S3yQ0eL-KRksnRFetzHgl8sU5u5XKwtZDO6p&data=UlNrNmk5WktYejR0eWJFYk1LdmtxbEJ0WVhjV3psaVFLX2V2UjBDQmllTm1QMHJKZ3F2ODQ3MXBCdGhBSDFhcmhJeG16QTUzSk92YmtWLU9rZE40Um1JQWtnaDFacTFN&b64e=2&sign=57503dab5e7d2e99b76512b76d20c674&keyno=0&cst=AiuY0DBWFJ5Hyx_fyvalFDvZTxowhsicOFBtvhJNY6uKQxy6lcBmjFNgnw1FYJcHjYvnFlT2-1BbXgWhKQPVPvzL-o6vEIbTDV2JQQ92iEiENAoOSl2awBFWycZ4v-NLJcSj8IkI7rSSDEJfEkQK0SWofuCmdR3-HPSbpWqghHASN_AOvQslrkCUq3bnHi53&ref=orjY4mGPRjk5boDnW0uvlrrd71vZw9kpVBUyA8nmgRGT7nGqYMoHxtCLLR7bbTNMXWttFt_dnNZgHTPaJCioJ17ykhY-XyJJaH608hyBPzgjCaxuW_X4E5yaFjuFxJ8oWAaByAoRfujAQ1zOcsN-E2h0DsdWZO-nabAhKygKxbLoaWysZavfpXQeFtTo-VvikzE8D5HuX3tnehxl2VtCT4cSqdmfKvKpO5Ly3aYrikbqCJSCjH7E3ybfPhk2tGAGx68mn2zTQ5R0W-CCzItmHHrFx5DVy9-oaskcDSp8e5sDKCN2hTH6ePeQAnYI2lsd5j-P0YlIqqG75USMGpJiQhi64bk9tTfye4lJXRmdac0iGyiu-cwLfhvpU5tSRYyVPgSMOrk8z7xP4nR3QDtjIyn5lJsREwTFQ9rRlGthITL880IsJnatH85fBKt9i31AKecSchTp_dkw8ojN87GokA&l10n=ru&cts=1453312212672&mc=0.9182958340544896)**)**, а также на сайте «Государственные муниципальные учреждения» **(**[**http://bus.gov.ru/pub/home**](http://bus.gov.ru/pub/home)**).** С целью информирования граждан о событиях культурной жизни Комаричского района в 2023 году МБУК «Комаричская МЦБ» представила в АИС «Единое информационное пространство в сфере культуры» **анонсы 60 мероприятий** и **29 обзоров**.

Всего на сайте МБУК «Комаричская МЦБ» в течение 2023 года было представлено **33 анонса и 389 фотоотчетов о проведенных библиотечных мероприятиях.**

С целью продвижения библиотеки и ее услуг МБУК «Комаричская МЦБ» использует площадку сайта администрации Комаричского муниципального района для размещения информации о своей деятельности **(**[**http://adminkom.ru/kultura/komarichskaya\_biblioteka/**](http://adminkom.ru/kultura/komarichskaya_biblioteka/)**)**. Всего на сайте администрации Комаричского района за 2023 год была представлена информация о **398 организованных библиотеками мероприятиях.**

В группе «Администрация Комаричского района» в социальной сети «Одноклассники» Комаричской МЦБ произведена выкладка **398 фотоотчетов** о библиотечных мероприятиях, 16 видеороликов **(https://ok.ru/group/55217615339532)**.

На странице Комаричской центральной библиотеки в социальной сети «Одноклассники» произведена выкладка **398 фотоотчетов** о библиотечных мероприятиях, 16 видеороликов **(**[**https://www.ok.ru/profile/587282771258**](https://www.ok.ru/profile/587282771258)**)**.

На странице Комаричской центральной библиотеки в социальной сети «ВКонтакте» произведена выкладка **398 фотоотчетов** о библиотечных мероприятиях, 16 видеороликов **(https://vk.com/public218609436).**

В группе «Методисты с Вами и для Вас» в социальной сети «Одноклассники» произведена выкладка **398 фотоотчетов** о библиотечных мероприятиях, 16 видеороликов **(https://ok.ru/group/57545927098584)**.

В течение 2023 года о работе библиотек Комаричского района было опубликовано 33 статьи в печатном виде, из них:

* «Брянский рабочий» − 1;
* «Брянские факты» − 3;
* «Брянская учительская газета» − 2;
* «Верный путь» − 27.

26 публикаций в печатном виде вышли за авторством библиотечных работников.

В течение 2023 года о работе библиотек Комаричского района всего было размещено 370 статей в различных источниках, в т.ч. на официальном сайте газеты «Верный путь» **(**[**http://verniy-put.ru/**](http://verniy-put.ru/)**) − 370.**

В течение 2023 года было зарегистрировано **1299 посещений официального сайта МБУК «Комаричская МЦБ»** (план, утвержденный администрацией Комаричского муниципального района – 1250 посещений).

5.4.*Предоставление виртуальных услуг и сервисов*.

***Краткие выводы по разделу.***

Основной проблемой формирования и использования электронных ресурсов в библиотеках Комаричского района является нехватка финансирования на приобретение электронных ресурсов и необходимого технического и программного оборудования.

1. **Организация и содержание**

**библиотечного обслуживания пользователей.**

* 1. *Общая характеристика основных направлений библиотечного обслуживания населения района.*
* Организовали работу библиотек в соответствии с ***Основами государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 809 от 9 ноября 2022 года).*
* Способствовали выполнению основной цели ***Стратегии развития библиотечного дела в РФ на период до 2030 г.*** *(распоряжение Правительства РФ от 13 марта 2021 г. № 608-р)* по обеспечению свободного доступа граждан и организаций, органов государственной власти Российской Федерации, органов местного самоуправления к информации на всех этапах ее создания и распространения.
* Продолжили работу по информированию населения о ходе ***реализации национальных проектов*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 204 от 7 мая 2018 года).*
* В рамках объявленного в России ***Десятилетия детства (2018-2027 г.г.)*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 240 от 29 мая 2017 года)* стремились к созданию в библиотеках современного и привлекательного для детей и родителей пространства, развитию у детей и юношества интереса к чтению, популяризации семейного чтения.
* В рамках объявленного в России ***Десятилетия науки и технологий (2022-2031г.г.)*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 231 от 25 апреля 2022 года)* способствовали повышению доступности информации о достижениях российской науки для пользователей библиотек. Провести мероприятия, посвященные ***120-летию*** со дня рождения академиков ***И.В. Курча́това и А.П. Алекса́ндрова*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 484 от 21 июля 2022 года).*
* В рамках объявленного в России ***Года педагога и наставника*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 401 от 27 июня 2022 года),* ***200-летия*** со дня рождения одного из основателей российской педагогики ***К.Д.Ушинского***, ***135-летию*** со дня рождения советского педагога и писателя ***А.С. Макаренко***, ***105-летию*** со дня рождения советского педагога и писателя ***В.А.Сухомлинского*** способствовали развитию творческого и профессионального потенциала учителей, повышению социального престижа профессии педагога.
* Активизировали работу по патриотическому воспитанию в связи с ***80-летием разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 457 от 15 июля 2022 года),* ***80-летием прорыва блокады Ленинграда, 80-летием танкового сражения под Прохоровкой, 80-летием разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве, 80-летием освобождения Комаричского района от немецко-фашистских захватчиков*** и др.
* Продолжили работу по продвижению чтения в соответствии со значимыми литературными датами: ***200-летием*** со дня рождения русского драматурга ***А.Н. Островского*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 700 от 13 ноября 2020 года),* ***100-летием*** со дня рождения народного поэта Дагестана ***Р.Г. Гамзатова*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 383 от 01 июля 2021 года)*, ***220-летием*** со дня рождения русского поэта ***Ф.И. Тютчева***, ***150-летием*** со дня рождения ***М.М. Пришвина, 130-летием*** поэта ***В. В. Маяковского,200-летием*** со дня рождения русского публициста, поэта ***И.С. Акса́кова*** и др.
* В связи с празднованием ***150-летия*** со дня рождения русского композитора, дирижера, пианиста ***С.В. Рахманинова*** *(на основании Указа Президента Российской Федерации № 62 от 25 января 2020 года)* организовали работу по популяризации его жизни и творчества.

**Работа библиотек по программе «Пушкинская карта».**

Количество мероприятий − 7

Количество участников − 155

МБУК «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека» в июне 2022 года заключила лицензионный договор с ООО «Бинбрэйн» с целью организации продажи электронных билетов на культурно-просветительные мероприятия по программе «Пушкинская карта». Но первое мероприятие было проведено 27 февраля 2023 года после того, как было приобретено необходимое оборудование. Мероприятия в рамках программы «Пушкинская карта» сотрудниками Комаричской центральной библиотеки разрабатываются и предлагаются на основе договоров о сотрудничестве с образовательными организациями – МБОУ Комаричская СОШ №1, МБОУ Комаричская СОШ №2, ГБПОУ "Комаричский механико-технологический техникум".

Сотрудниками библиотеки совместно с педагогами, ответственными за продвижение программы «Пушкинская карта» в образовательных организациях провели 7 мероприятий. Мероприятия проводились по разным направлениям: патриотическое воспитание (2), правовое воспитание (1), популяризация библиотеки и продвижение чтения (3), в помощь учебному процессу (1). Темы мероприятий, организованных Комаричской МЦБ в рамках программы «Пушкинская карта»: вечер-посвящение «Весь этот мир творит учитель», информ-обзор «В защиту прав потребителей», акция «Библионочь -2023», экскурсия «Библиотека – территория чтения», патриотический вечер «На страже морских глубин», вечер памяти «Город бесстрашия − город-солдат» (к 80-летию Сталинградской битвы), развлекательная программа «С пожеланиями мы спешно в Новый год идем с надеждой». Мероприятий, проводимых на регулярной основе, у нас не разработано.

Молодежью наиболее востребованы мероприятия, предполагающие активное участие молодых людей, наличие в программе состязательных моментов, дающих возможность проявить себя.

6.2. *Программно-проектная деятельность библиотек, в том числе на основе взаимодействия с негосударственными организациями (необходимо отметить участие спонсоров — организаций и частных лиц — в реализации библиотечных проектов).*

6.3. *Культурно-просветительская деятельность.*

**Популяризация науки, трудов ученых,**

**мемуарной и биографической литературы об ученых**

С целью информирования о достижениях и перспективах российской науки в библиотеках района организованы различные мероприятия.

В рамках ***Дня российской науки*** Лопандинская сельская библиотека провела для учащихся Лопандинской СОШ *информационный час «М.В. Ломоносов – гений мировой науки».* Для юных читателей была подготовлена *книжная выставка «Творцы российской науки».* Библиотекарь предоставила вниманию присутствующих электронную презентацию об известном русском ученом М.В. Ломоносове.

В рамках Десятилетия науки и технологий (2022 – 2031 гг.) работники Комаричской центральной библиотеки провели для детей пришкольного лагеря Комаричской СОШ №1 *интеллектуально-познавательную игру «Территория научных знаний»*. На встрече библиотекари рассказали ребятам о великих русских ученых, которые получили мировую известность: М.В. Ломоносов, Д.И. Менделеев, К.Э. Циолковский и др. Мальчишки и девчонки активно принимали участие в конкурсных заданиях: «Для сообразительных и находчивых», «Изменившие мир», «На внимательность», «Правда или ложь», «Претендуем на рекорд», «Излагаем стихи по-научному». Все задания были связаны с темой «Наука». Запомнился конкурс «Художники из будущего», в котором ребята-участники должны были примерить на себя роль художников, которым ученые дали задание изобразить на бумаге макет машины будущего. Все дети справились с заданием успешно. Каждый участник-художник представил аудитории «свой проект» машины будущего. Во второй части мероприятия дети приняли участие в программе «Уроки волшебства». Дети посмотрели серию опытов: «Воздушный шарик, который надувается сам» и «Умеет ли плавать мандарин?». А закончилась встреча танцевальным заданием «Нужный цвет». Ребята, под задорную мелодию, должны были найти цвет, который услышат в песне, при этом, дети должны были повторять танцевальные движения ведущего. Каждый участник встречи получил от библиотеки мини-приз.

Комаричская МЦБ для детей пришкольного лагеря Комаричской СОШ организовала *конкурсно-игровую программу «Да здравствует эксперимент!».* На встрече библиотекари рассказали ребятам о великих русских ученых, которые получили мировую известность: М.В. Ломоносов, Д.И. Менделеев, К.Э. Циолковский и др. Школьник принимали активное участие в конкурсных заданиях: «Для сообразительных и находчивых», «Изменившие мир», «На внимательность», «Правда или ложь», «Претендуем на рекорд», «Излагаем стихи по-научному». Все задания были связаны с темой «Наука». Запомнился конкурс «Художники из будущего», в котором ребята-участники должны были примерить на себя роль художников, которым ученые дали задание изобразить на бумаге макет машины будущего. Все дети справились с заданием успешно. Каждый участник-художник представил аудитории «свой проект» машины из будущего. Во второй части мероприятия библиотека провела для детей программу под названием «Уроки волшебства». Дети посмотрели серию опытов: «Воздушный шарик, который надувается сам» и «Умеет ли плавать мандарин?». По окончании встречи дети познакомились с интересными книгами, представленными на *книжной выставке «Мир науки на книжных страницах».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с сельским клубом к ***Всемирному дню авиации и космонавтики*** провели для юных читателей *час интересного сообщения «Они были первыми!»*. В ходе мероприятия ведущие познакомили детей с историей освоения космоса, с основоположниками развития космонавтики: Константином Эдуардовичем Циолковским, Сергеем Павловичем Королевым. Ребята познакомились с биографией ученых, их достижениями в космической области. Дети проследили этапы нелегкого пути человечества к звездам. Рассказ был проиллюстрирован *электронной презентацией «История развития космонавтики».* Основное внимание в ходе мероприятия было уделено первому космонавту планеты – Юрию Алексеевичу Гагарину. Дети также прослушали информацию о других знаменитых летчиках-космонавтах: А. Леонове, Г. Титове, А. Николаеве, В. Терешковой и др. В конце мероприятия участникам встречи было предложено нарисовать рисунки о том, как они представляют космос, и ответить на вопросы звездной викторины. В рамках даты в библиотеке для читателей была оформлена *книжная выставка «Космоса далекие планеты».*

В Игрицкой сельской библиотеке была оформлена *книжная выставка «Юрий Гагарин – человек-легенда».*

Аркинская сельская библиотека совместно с Аркинским сельским клубом провели для детей *познавательный час «История покорения космоса».*

В читальном зале Комаричской центральной библиотеки была оформлена *книжная выставка «Космические имена».*

В Кокинской сельской библиотеке для детей была организована *беседа «Человек и мир науки»*, приуроченная к Десятилетию науки и технологий в России. На встрече библиотека рассказала ребятам о великих открытиях и изобретениях, изменивших жизнь человечества, о великих отечественных и зарубежных ученых. В завершении мероприятия библиотекарь провела для детей *обзор у книжной выставки «Тайны изобретений».*

К ***120-летию со дня рождения советского физика И.В. Курчатова*** Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК организовали *видеопрезентацию «И.В. Курчатов: академик и Герой Социалистического Труда».* По окончании мероприятия для детей *выставку-обзор книжной выставки «Русские ученые и их изобретения».*

В Марьинской сельской библиотеке для юных читателей прошел *урок истории «Атомный век Игоря Курчатова».*

**Работа в рамках объявленного в Российской Федерации**

**Года педагога и наставника**

К ***200-летию со дня рождения*** одного из основателей российской педагогики ***К.Д.Ушинского*** в Комаричской центральной библиотеке был организован *вечер-посвящение «Весь этот мир творит учитель».* Из *мультимедийной презентации «Учителями славится Россия»* учащиеся узнали о жизненном и творческом пути великого педагога и писателя К.Д. Ушинского. Вместе с ребятами библиотекари вспомнили замечательных учителей Комаричского района, которые активно служили и служат своему выбранному делу. На встрече присутствовала уважаемый педагог, замечательная женщина С.В. Евстратова, которая рассказала ребятам о своем пути в профессию педагога. Далее ребята приняли активное участие в *викторине «Учитель – профессия на века»*. На *книжной выставке «Высокое звание – учитель»* вниманию учащихся была представлена литература, которая содержит информацию об известных педагогах - В.А. Сухомлинском, К.Д. Ушинском, А.С. Макаренко, Д.С. Лихачеве и др.

В Тростенчикской сельской библиотеке был организован *познавательный час «Константин Ушинский: учитель учителей и писатель».* Вниманию присутствующих была представлена *выставка-обзор «Славим мы величие учителя!».* Выставка познакомила ребят с такими выдающимися педагогами, как: А.С. Макаренко, В.А. Сухомлинский и др. В Марьинской сельской библиотеке для юных читателей был организован *вечер-знакомство «Великий русский педагог и писатель»,* на котором детей познакомили с биографией и трудами писателя и педагога К.Д. Ушинского. В библиотеке была оформлена *книжная выставка «Маяк для многих поколений».*

В Комаричской центральной библиотеке были оформлены *выставка «Высокое звание − Учитель», книжная выставка «У школьного порога…»*.

В Комаричской детской библиотеке была организована *экспозиция «Весь этот мир творит учитель»,* был организован *литературный час «Школьные годы чудесные»*, приуроченный ко Дню учителя.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели для детей и педагогов МБОУ Луганская СОШ *час информации «Учитель − профессия и призвание».* Участники встречи с чувством глубокого уважения рассказывали о любимых учителях, вспоминали веселые истории из своей школьной жизни. В библиотеке была оформлена *выставка-обзор «Учитель! Ваш труд, как жизнь, бесценен!».* По окончании встречи всех присутствующих учителей работники культуры и учащиеся поздравили с профессиональным праздником, подарили цветы. Также все собравшиеся поздравили с Днем учителя заслуженного учителя Жарикову Веру Филипповну, вручили ей подарок и цветы.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *беседу «Наставник - это учитель».* Школьники ознакомились с библиотечной выставкой «Год педагога и наставника», а также с интересом рассмотрели архив фотографий учителей Луганской средней общеобразовательной школы Комаричского района, среди которых присутствуют фотографии ветеранов педагогического труда.

В Тростенчикской сельской библиотеке ко ***Дню российской науки*** прошла *познавательная беседа «Удивительные творенья человечества».* По окончании беседы школьники ответили на вопросы познавательной библиотечной викторины. В библиотеке в рамках даты для читателей была оформлена *информационная выставка «О, сколько нам открытий чудных готовит просвещенья дух…».*

На *вечере педагогической династии «Ваш скромный труд цены не знает»*, прошедшем в Кокинской сельской библиотеке, библиотекарь рассказала о династии Радченко. В гостях у библиотеки были представитель династии − завуч школы, учитель информатики, Радченко Юлия Владимировна и учащиеся филиала МБОУ Лопандинской СОШ в д. Кокино Комаричского района.

В Усожской сельской библиотеке была организована *книжная выставка «Славим мы величие учителя».*

См. также раздел *«Краеведческая деятельность библиотек».*

**Помощь библиотек специалистам сельского хозяйства**

(специалистам сельского хозяйства, работникам массовых профессий, фермерам, ЛПХ)

## *Организациями – партнерами библиотек Комаричского района в работе со специалистами сельского хозяйства являются ГКУ Брянской области Комаричское районное управление сельского хозяйства, редакция районной газеты «Верный путь», образовательные учреждения Комаричского района.*

## Комплектование фонда библиотек новой сельскохозяйственной литературой в течение года практически не осуществлялось (поступило 2 экз.). Подписка на сельскохозяйственную периодику отсутствует в связи с недостаточностью финансирования.

См. также раздел *«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

**Гражданско-патриотическое воспитание**

*Организациями – партнерами библиотек Комаричского района по патриотическому воспитанию являются Комаричский краеведческий музей, Комаричский районный Совет ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов, военный комиссариат Комаричского района Брянской области, редакция районной газеты «Верный путь», образовательные учреждения Комаричского района.*

В рамках ***80-летия прорыва блокады Ленинграда*** в Комаричской центральной библиотеке для читателей была оформлена *книжная выставка «Это страшное слово - БЛОКАДА».* Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом провели *урок памяти «Подвиг и боль блокадного Ленинграда».* Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *исторический час «Незатихающая боль блокады».*

В рамках мероприятия библиотека познакомила учащихся с *книжной выставкой «Блокадной памяти страницы».* Лопандинская сельская библиотека провела *урок мужества «Вспомним подвиг Ленинграда».* Марьинская сельская библиотека организовала *патриотический урок «Дорогу жизни будем помнить вечно».*

В рамках ***Дня памяти воинов-интернационалистов*** Бобриковская сельская библиотека совместно с Бобриковским сельским клубом и филиалом МБОУ Луганская СОШ в селе Бобрик Комаричского района провели в стенах школы совместное мероприятие – *урок мужества «Нам не забыть тебя, Афганистан!».* Гостями мероприятия стали воины-интернационалисты, участники боевых действий в Афганистане: Еремейчук П.А., Жудов П.Е. и Ковалев В.П. В Марьинской сельской библиотеке была организована *встреча с воином-интернационалистом «Афганистан болит в моей душе».* Почетным гостем стал наш земляк Бормышев Виктор Кузьмич. В этот день почтили минутой молчания погибшего земляка, воина-интернационалиста Семиохина В.А. К мероприятию были подготовлены видеоролики по теме встречи, прозвучали песни и стихотворения.

В Игрицкой сельской библиотеке в рамках даты для юных читателей состоялся *исторический час «Солдат войны не выбирает».* Яркой страничкой мероприятия стал рассказ о земляке, Кулешове Николае Викторовиче, который в суровых условиях Афганистана прошел школу мужества с мая 1983 года по май 1985 года. Детей познакомили с *выставкой-хроникой «Я обещал вернуться, мама»*, где были представлены письма из Афганистана, военные фотографии Кулешова Н.В. Также, ребята посмотрели *выставку-портрет «Живая память»*, посвященную воинам-интернационалистам, награжденным медалью «Золотая звезда».

Усожская сельская библиотека совместно с Усожским сельским клубом и Усожской средней общеобразовательной школой провели *встречу «Дружба, закаленная Афганистаном».* Гостем мероприятия стал Кузнецов Валерий Владимирович, воин-интернационалист, участник военных действий в Афганистане. В рамках даты Тростенчикская сельская библиотека провела для юных читателей *час исторической памяти «Эхо афганской войны», организовала выставку-обзор «Афганистан - память наша и боль».*

В рамках ***Дня защитника Отечества*** в Комаричской центральной библиотеке для учащихся школы состоялась *библиотечная эрудит-викторина «Русской доблести пример».* Юноши и девушки приняли активное участие в игровой программе. Ребята отвечали на вопросы электронного конкурса «Солдатская смекалка», вспоминали известных русских военачальников, полководцев в задании «По страницам истории», перечисляли военные профессии, соревновались в конкурсах на ловкость, силу, смекалку и эрудицию.

В Комаричской детской библиотеке для учащихся младших классов Комаричской СОШ №2 состоялся *патриотический урок «Русский солдат умом и силой богат».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом провели для детей *урок патриотизма «Стоит на страже Родины солдат».* Дети приняли активное участие в *конкурсно-игровой программе «Сильные, смелые, ловкие».* Для мероприятия была подготовлена *книжная выставка «На страже Родины»,* на которой вниманию читателей была представлена литература, посвященная теме героизма.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК организовали *выставку-обзор «Есть такая профессия – Родину защищать».* Выставку дополнили рисунки детей-читателей на тему праздника. В рамках мероприятия ребята приняли участие в акции «Открытка солдату к 23 февраля». Дети сделали своими руками поздравительные открытки для российских солдат, защитников Родины.

В рамках ***Всероссийского проекта «Диалоги с Героями»*** в Литижской сельской библиотеке для учащихся школы состоялся *час патриотизма «Поклон тебе, солдат России!».* Гостем мероприятия стал Сидоров Виктор Владимирович – участник боевых действий в Чечне. В Лопандинской сельской библиотеке для учащихся средних классов Лопандинской СОШ был организован *устный журнал «Мы помним подвиги героев. И память чтим о них всегда!».* На встрече библиотека рассказала ребятам о героических подвигах земляков. Дети прослушали информацию о Герое Советского Союза Е.И. Трактаеве, в честь которого названа улица в п. Лопандино. С большим вниманием учащиеся школы прослушали рассказ о кавалере ордена Славы III степеней И.Г. Васюкове. Ребятам напомнили о А.Н. Губине, погибшем при исполнении воинского долга в Чеченской Республике. В Кокинской сельской библиотеке прошел *урок мужества «Выполняя задание Родины»,* организованный совместно с филиалом МБОУ Лопандинской СОШ в д. Кокино Комаричского района. Гостем мероприятия стал Шевцов Александр Васильевич – участник боевых действий в Чечне. Рассказ Шевцова А.В. стал предметом гордости, примером мужества и отваги для подрастающего поколения.

К ***80-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве*** Комаричской МЦБ для учащихся старших классов Комаричской СОШ №2 был организован *вечер памяти «Город бесстрашия – город солдат».* К мероприятию была оформлена *книжная выставка «Сталинград − непокорённая высота»****.***

Аркинская сельская библиотека организовала для школьников *патриотический урок «Сталинград. Крепость из стали, сердец и огня».* В Марьинской сельской библиотеке прошел *урок мужества «Ты выстоял, великий Сталинград!».* Учащиеся просмотрели фрагменты кинохроники о Сталинградской битве, познакомились с *книжной выставкой «Сталинград. Хроника победы».*

В Лопандинской сельской библиотеке для учащихся Лопандинской СОШ был организован *урок славы «Город, что стал на века легендарным»,* а также действовала *книжная выставка «Сталинград: 200 дней мужества и стойкости».*

Тростенчикская сельская библиотека провела *час информации «Сталинградская битва»,* оформила *выставку-память «Сталинград – и в памяти, и в сердце - навсегда».* Усожская сельская библиотека организовала для учащихся *урок мужества «Не ради славы и наград мы защищали Сталинград…!».*

В рамках ***Дня воссоединения Крыма с Россией*** Комаричской центральной библиотекой была организована *акция «Многоликий Крым».*

В рамках мероприятия для читателей была оформлена *книжная выставка «Крым – источник вдохновения»*. На выставке были представлены издания художественной литературы, в которых авторами описывается полуостров Крым, рассказывается о его историческом прошлом, описаны достопримечательности Крыма. На стенде можно было увидеть изображения живописных и графических природных ландшафтов. Благодаря проведенной акции участники смогли заочно совершить путешествие по историческим местам Крыма.

В Комаричской детской библиотеке для учащихся начальных классов КСОШ №2 состоялся *тематический час «Крым. Дорога домой»*.

Марьинская сельская библиотека совместно с работниками Марьинского культурно-просветительного центра организовали для учащихся *виртуальное путешествие «Достопримечательности Крыма».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *час истории «Крым: прошлое и настоящее».* Участники мероприятия нарисовали и оформили выставку рисунков, посвященную этому событию.

Ко ***Дню Победы*** в читальном зале Комаричской центральной библиотеки в преддверии Дня Победы оформлена для читателей *книжная выставка «Так пусть же мир сегодня помнит…»*.

Работники Комаричской центральной библиотеки оформили *выставку-витрину «Победы светлый день».*

В Кокинской сельской библиотеке для жителей д. Кокино Комаричского района был организован *час памяти «Ставшие легендой поколения».* Присутствующие на встрече делились воспоминаниями о своих родственниках − участниках Великой Отечественной войны. Библиотека познакомила всех с *книжной выставкой под названием «Трудные шаги к Великой Победе».* Сотрудники Бобриковской сельской библиотеки и Бобриковского сельского клуба в честь 78-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. поздравили с праздником - Днем Победы, тружеников тыла: Губанову В.А., Горонову А.Д., Жижкину В.Н. и Мацуеву А.В.В Тростенчикской сельской библиотеке был проведен *вечер славы «Победа – награда за мужество»* для учащихся 4-5-х классов Усожской средней общеобразовательной школы Комаричского района. В ходе мероприятия дети просмотрели электронную презентацию, из которой ребята узнали о значении Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг., прослушали информацию о великих битвах: Курской, Сталинградской, битве за Днепр, обороне Ленинграда, вспомнили героев-земляков, сражавшихся за свободу и независимость нашей Родины. Ребята рассказывали о своих прадедах, защитивших Родину, и показывали портреты родных, кто навеки остался в «Бессмертном полку». В конце мероприятия был проведен *обзор у книжной выставки «Дорогая сердцу книга о войне».*

Игрицкая, Бобриковская, Аркинская сельские библиотеки приняли участие во ***Всероссийской акции «Георгиевская ленточка»***. Марьинская, Тростенчикская, Игрицкая, Бобриковская сельские библиотеки приняли участие в ***патриотических акциях «Обелиск», «Помоги памятникам района»*** по благоустройству территории памятных мест, связанных с событиями Великой Отечественной войны.

Комаричская центральная библиотека вновь стала одной из площадок для проведения ***Всероссийской исторической акции «Диктант Победы»****.* Библиотекари Комаричского района приняли активное участие в акции.

*В* ***День памяти и скорби*** сотрудники Комаричской МЦБ, Комаричской детской библиотеки, Тростенчикской, Аркинской, Зареченской, Литижской, Бобриковской, Усожской, Марьинской, Лопандинской, Игрицкой сельских библиотек приняли участие во Всероссийской акции «Свеча памяти» в память о советских воинах, соотечественниках, погибших в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 г.г. В Комаричской детской библиотеке организован *час памяти «Тот самый первый день войны».* Марьинская сельская библиотека предложила вниманию учащихся *час патриотизма «Помнить во имя жизни»*.

К ***80-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве*** в Тростенчикской сельской библиотеке был организован *калейдоскоп славы «Поле русской славы – Курская дуга».* Присутствующим была представлена *обзорная выставка «80 лет Курской битве. Великие сражения эпохи».*

К ***110-летию со дня рождения А.И. Покрышкина***, летчика-аса, военачальника, маршала авиации, трижды Героя Советского Союза. в Тростенчикской сельской библиотеке прошел *час патриотизма «Русский герой - Александр Покрышкин».*

Для учащихся Комаричской СОШ № 2 Комаричская центральная библиотека организовала *патриотический вечер «На страже морских глубин».* Гостями встречи стали Председатель Первичной организации Ветеранов Вооружённых Сил по Комаричскому району, старший мичман подводной лодки 3-й дивизии Северного флота, старшина минно-торпедной команды Ю.В. Стешанов и военный комиссар по Комаричскому и Брасовскому району Гурьев Н.Ю. Разговор с участниками мероприятия проходил на фоне показа *библиотечной мультимедийной презентации «На страже морских глубин».*

Комаричская центральная библиотека в рамках ***Дня России*** провела для детей пришкольного летнего лагеря Комаричской СОШ №2 *конкурсно-игровую программу «Моя страна – моя Россия!»*. В ходе мероприятия ребята принимали активное участие в конкурсных заданиях: «Что мы знаем о России», «Продолжи строчку». Здесь были вопросы на знания символов страны, её достопримечательностей, загадки о Родине. В интересном задании «Театрализация русской народной сказки» дети примерили на себя роль сказочных персонажей из народной сказки «Репка». В перерывах между конкурсами дети с удовольствием принимали участие в танцевальных физминутках. Запоминающимся заданием стал конкурс «Придумай открытку к празднику». Две команды участников, принявших участие в состязании, творчески подошли к выполнению задания. Ребята успешно справились с заданиями: «Читаем стихи о России» и «Российский рекорд». В этот день для всех посетителей мероприятия была оформлена *библиотечная выставка «Отечество мое – Россия!».*

Комаричская детская библиотека *провела обзор у выставки «Слава России сквозь призму веков»* для детей из оздоровительного летнего лагеря Комаричской СОШ №2. Бобриковская сельская библиотека в рамках Дня России провели для детей *познавательный час «У каждого на свете есть Родина своя»*. В Лопандинской сельской библиотеке для ребят пришкольного лагеря состоялся *исторический час «Россия - моя история»,* в рамках которого участники мероприятия ознакомились с *книжной выставкой «Отечество мое - Россия».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с МБОУ Усожская СОШ и Тростенчикским сельским клубом провели для детей *познавательный час «С любовью к Родине».* Материалы *книжной выставки «Россия – Родина моя»* дополнили прозвучавшую информацию. Ребята творчески подошли к выполнению заданий и создали российский триколор из бумажных ромашек.

В Марьинской сельской библиотеке для детей прошёл *исторический час «Отечество моё – Россия».* Школьники активно участвовали в викторине «Самые знаменитые русские», отгадывали загадки по русско-народным сказкам, вспомнили русские песни и игры, старинные пословицы и поговорки про Родину.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры и советником директора Луганской СОШ Комаричского района Пахомовой Л.Н. провели для детей *урок патриотизма под названием «Русь, Россия, Родина моя...».* В рамках мероприятия ведущие организовали для детей викторину по теме «Государственные символы страны».

Аркинская сельская библиотека организовала для детей *час патриотизма на тему «Гордость моя − Россия», книжную выставку «12 июня — День России».*

В рамках ***Дня государственного флага Российской Федерации*** с целью популяризации российской символики сотрудники Комаричской центральной библиотеки провели *уличную акцию «Главный флаг страны великой».* Библиотекари рассказали участникам акции об истории одного из главных символов нашей страны и вручили буклеты. Тростенчикская сельская библиотека совместно с МБОУ Усожская СОШ и Тростенчикским сельским Домом культуры провели час истории «Над нами реет флаг России». В ходе встречи детям была показана электронная презентация, из которой ребята узнали об истории возникновения этого праздника, о значении цветов флага, о том, как эти цвета издавна почитаемы на Руси. Ребята проявляли интерес к разговору своими вопросами и сами рассказывали о том, где можно увидеть государственный флаг, когда, на каких мероприятиях его поднимают. Затем среди участников встречи была проведена познавательная викторина по станциям: «Викторина о флаге Российской Федерации», «Символы России», «Наборщик слов», в которых ребята проверили свои знания по истории страны и символике России.

В Бобриковской сельской библиотеке для маленьких читателей состоялся *час информации «Великие символы России»*.

Усожская сельская библиотека совместно с Усожским сельским клубом организовали для школьников *тематическую беседу «Флаг Российской Федерации».*

В Аркинской сельской библиотеке для подростковой аудитории прошел *час знаний «Флаг державы - символ славы»*.

В Марьинской сельской библиотеке был организован *час патриотизма «Флаг державы - символ славы».*

В Комаричской детской библиотеке была оформлена *выставка****-****обзор «Три цвета Российской славы!».*

Комаричская центральная библиотека организовала *патриотический вечер*, посвященный подводному флоту России *«На страже морских глубин».* Гостями встречи стали Председатель Первичной организации Ветеранов Вооружённых Сил по Комаричскому району, старший мичман подводной лодки 3-й дивизии Северного флота, старшина минно-торпедной команды Ю.В. Стешанов и военный комиссар по Комаричскому и Брасовскому району Гурьев Н.Ю.

В рамках ***Дня народного единства*** работники Комаричской центральной библиотеки провели для жителей п. Комаричи и района поздравительную акцию. В ходе мероприятия библиотекари раздавали прохожим небольшие сувениры − ленточки цвета российского триколора, ручки и брелоки с надписью «День народного единства». Участникам акции рассказывали об истории праздника, значении цветов российского флага. К акции центральная библиотека подготовила *книжную выставку-панораму «4 ноября – День народного единства».* В Комаричской детской библиотеке состоялся *исторический час «Мы силой единой сильны».*

В Тростенчикской сельской библиотеке для юных читателей прошла *познавательная беседа «Кузьма Минин и Дмитрий Пожарский».* Библиотекарь познакомила детей с *книжной выставкой «В единстве наша сила»*. Марьинская сельская библиотека предложила вниманию читателей *исторический час «В единстве наша сила, великая Россия».*

К ***105-летию со дня образования комсомола*** − Всесоюзного ленинского коммунистического союза молодежи в Комаричской центральной библиотеки для учащихся организовали *встречу поколений «Комсомол – летопись времён».* В качестве гостей были приглашены комсомольцы 60-х – 70-х годов. В читальном зале библиотеки к мероприятию была подготовлена *выставка-информация «Комсомол – время, события, люди»*.

В Тростенчикской сельской библиотеке прошел *час истории «Доблестный путь комсомола».* На встрече присутствовали и бывшие комсомольцы, которые поделились воспоминаниями о своей комсомольской юности, о работе в студенческом отряде, о комсомольских традициях и песнях. В библиотеке к мероприятию была оформлена *выставка-просмотр «Комсомол — страницы истории».*

Игрицкая сельская библиотека провела *обзор у книжной выставки «Комсомол, ты в памяти моей».*

Ко***30-летию*** *принятия* ***Конституции Российской Федерации*** в Комаричской центральной библиотеке состоялся *урок правовых знаний «Конституция – наш ориентир»*. В Комаричской детской библиотеке был организован *правовой ликбез «В мире права и закона»*. В Тростенчикской сельской библиотеке прошел *час информации «Закон нашей жизни»*, подготовлена *книжная выставка «Конституция − основной закон нашей жизни»*.

Игрицкая сельская библиотека организовала *викторину* *«Большие права маленького человека», обзор у книжной выставки «Конституция от А до Я».*

В Марьинской сельской библиотеке в рамках даты прошла *беседа «Конституция − основной закон страны».*

См. также раздел *«Краеведческая деятельность библиотек».*

**Эстетическое воспитание**

**и формирование музыкальной культуры населения**

Комаричской центральной библиотекой был организован *музыкальный вечер «С.В. Рахманинов: с любовью к Родине»,* посвященный ***150-летию со дня рождения композитора С.В. Рахманинова.*** Из слайдовой презентации участники встречи узнали о детстве и юности будущего композитора, о создании великих музыкальных произведений и вынужденной эмиграции. Присутствующие прослушали несколько фрагментов музыкальных произведений Сергея Васильевича Рахманинова. В мероприятие вошел просмотр документального фильма о великом русском композиторе, пианисте, дирижёре и педагоге Сергее Рахманинове. Вниманию участников встречи была представлена тематическая выставка «Великий гений музыки», рассказывающая читателю о различных периодах жизни и творчества музыканта, о его друзьях, поездках и выступлениях.

Комаричская детская библиотека приняла участие во ***Всероссийском Едином дне С.В. Рахманинова*** к 150-летию со дня рождения великого русского композитора, пианиста-виртуоза и выдающегося дирижера. Был организован *музыкальный лекторий «У музыки в плену».* На протяжении мероприятия звучали музыкальные произведения великого музыканта. В Комаричской детской библиотеке к встрече была оформлена *книжная выставка «Сергей Рахманинов. Великий гений музыки».*В Марьинской сельской библиотеке для учащихся состоялся *вечер-презентация «Музыка должна идти от сердца».* Участники встречи ознакомились с электронной презентацией, из которой узнали о жизни и творческом пути композитора.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *беседу «Загляни в мир музыки».* Мероприятие было приурочено к 150-летию со дня рождения выдающегося композитора Сергея Рахманинова. В библиотеке была оформлена *книжная выставка «Гордость России – русский композитор Сергей Рахманинов».*

В Лопандинской сельской библиотеке для учащихся был организован *час искусства «Наследие выдающегося виртуоза».*

В Литижской сельской библиотеке для детей прошел *информационный час «Верю в полную победу»,* посвященный 150-летию со дня рождения композитора, пианиста, дирижера Сергея Рахманинова. Кокинская сельская библиотека предложила вниманию читателей *тематический час «Сергей Рахманинов. Жизнь его музыки продолжается», книжную выставку «Гордость России — русский композитор Сергей Рахманинов».*

В Тростенчикской сельской библиотеке был организован литературно-музыкальный вечер *«Сергей Рахманинов – певец русской души».* В библиотеке была оформлена *выставка-обзор «Сергей Рахманинов. Жизнь его музыки продолжается».*

Усожская сельская библиотека провела для детей *час информации «Сергей Рахманинов. Великий гений музыки».* Зареченская сельская библиотека в рамках даты провела для читателей *час познаний «Величайшее искусство – музыка».*

Бобриковская сельская библиотека провела для читателей *обзор у книжной выставки «Сергей Рахманинов. Композитор, пианист, дирижёр».*

В Комаричской центральной библиотеке для читателей действовала *персональная выставка «Великий голос России»*, приуроченная к ***150-летию со дня рождения*** русского оперного певца ***Ф.И. Шаляпина.***

В Комаричской центральной библиотеке к ***85-летию со дня рождения*** советского поэта, актера театра и кино, автора-исполнителя песен ***Владимира Высоцкого*** действовала *книжная выставка «Судьбу не обойти на вираже».*

В Комаричской центральной библиотеке для читателей была подготовлена *выставка-обзор «А.С. Пушкин в изобразительном искусстве».* На выставке были представлены репродукции портретов, картин, известных художников, на чьих работах запечатлены разные периоды жизни классика русской литературы А.С. Пушкина.

**Экологическое просвещение населения**

*Организациями – партнерами библиотек Комаричского района по экологическому просвещению являются администрация Комаричского муниципального района, редакция районной газеты «Верный путь», образовательные учреждения Комаричского района.*

В преддверии ***Дня памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах*** в Комаричской детской библиотеке состоялся *урок-память «Чернобыль - наша боль и память»****.*** По окончании мероприятия библиотека ознакомила детей с *книжной выставкой «Место подвига - Чернобыль».* В Комаричской центральной библиотеке для читателей оформлена *книжная выставка «Незабываемая трагедия Чернобыля».*Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *беседу-обзор «Чернобыль - катастрофа века».*Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом провели *час памяти «Чернобыль – наша память и боль».*

В рамках ***Всемирного Дня защиты бездомных животных*** Комаричская центральная библиотека провела *уличную акцию «Подари любовь и тепло»* Сотрудники библиотеки раздавали прохожим памятки, где описывались проблемы существования бездомных животных. Участникам акции было предложено задуматься, почему на улицах есть бездомные животные? Как они появляются, кто в этом виноват и что может сделать каждый человек, чтобы внести свой вклад в решение данной проблемы.

В Комаричской центральной библиотеке для читателей действовала *книжная выставка «Кошки с книжной обложки».* На выставке был представлен *буклет «Кошки в художественной литературе».* Библиотекари Комаричского района приняли участие в *творческом фоточеллендже «Читающие котики. Читаю с котом»*. Библиотекари представили свои фотографии с книгой и домашним питомцем или фотографии домашнего питомца среди книг.

В рамках празднования ***Всемирного Дня охраны окружающей среды*** в Комаричской детской библиотеке состоялся *экологический урок «В окружающей среде жить тебе и мне»*. Учащиеся начальной школы собрались на состязание в знаниях, необходимых для правильного обращения с природой. Ребята успешно справились со всеми заданиями литературно-экологического конкурса, поведав свою любовь и бережное отношение к окружающему их миру. Самостоятельно сформулировали и обосновали правила поведения в природе. В процессе встречи участники вспомнили произведения известных писателей-натуралистов: Пришвина, Паустовского, Житкова, Бианки, Сладкова, Снегирева и др.

***В рамках Международного Дня Земли*** Тростенчикская сельская библиотека совместно с сельским клубом провели *экологический урок «День Земли».* Для учащихся школы была проведена экологическая викторина «Планета Земля». Также дети совместно с работниками культуры нарисовали плакат «Земля − наш общий дом». К мероприятию в библиотеке была подготовлена *выставка «Берегите Землю — наш общий дом!».*

В рамках празднования ***Международного Дня птиц*** читатели Комаричской детской библиотеки участие в *часе доброты «Прилетайте, птички – воробьи, синички»,* познакомились с *выставкой «Русских птиц волшебных стая».*

В Тростенчикской сельской библиотеке прошел *информационный час «Русских птиц волшебная стая».* Дети вспоминали пословицы и поговорки о птицах, активно отвечали на вопросы викторины. К мероприятию была подготовлена *книжная выставка «Пернатая стая»*, где были представлены иллюстрации редких птиц и книги, в которых рассказывается о наших пернатых друзьях. А в заключительной части мероприятия дети нарисовали рисунки с птицами.

Усожская сельская библиотека совместно с сельским клубом провели для детей *беседу «Птицы — наши друзья».* Дети приняли активное участие в *экологической викторине «Воробьиные потехи».* Вместе с ведущими школьники отгадывали загадки о птицах, перечисляли домашних и диких птиц, вспоминали известные художественные произведения, где упоминаются птицы. Все участники мероприятия нарисовали рисунки с птицами.

В Комаричской центральной библиотеке для учащихся Комаричской СОШ №2 состоялся *экологический урок «Экология и охрана окружающей среды».* Из электронной презентации узнали о том, как можно помочь природе в повседневной жизни. Ребята приняли активное участие в экологической викторине, в которой отвечали на предложенные вопросы, разгадывали ребусы. Каждый участник викторины получил сладкий приз. Затем присутствующие познакомились с книгами, представленными на *выставке «В судьбе природы – наша судьба».*

В Комаричской центральной библиотеке была оформлена *книжная выставка «Дружить с природой все должны».*

В Комаричской детской библиотеке была организована *эко-викторина «Природа на страницах книг».* Юные натуралисты показали себя настоящими знатоками природы: отгадывали необычные загадки, отвечали на сложные вопросы викторины. К ***150-летию*** *со дня рождения* ***русского писателя-природоведа М.М. Пришвина*** в Марьинской сельской библиотеке для юных читателей был организован *День писателя «В гостях у Михаила Пришвина».* В библиотеке дети познакомились с *книжной выставкой «Щедрость души, щедрость таланта»,* посвященной жизни и творчеству М.М.Пришвина, а также приняли участие в *литературном путешествии «Певец родной природы».*

В Тростенчикской сельской библиотеке для детей-читателей был проведен *библиотечный урок «И будет имя жить его в России вечно»,* посвященный жизни и творчеству М.М.Пришвина. Также ребята ознакомились с книжной выставкой *«Михаил Пришвин - певец русской природы».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *экологический час «Охрана природы - наша общая забота».* В ходе мероприятия дети отвечали на вопросы экологической викторины. Для участников встречи была проведена серия конкурсов на экологическую тематику: «Узнай целебное растение», «Живая буква»… Мальчишки и девчонки разгадывали кроссворды, решали экологические задачи, вспоминали стихотворения о природе. По окончании экологического часа работники культуры провели для детей обзор у *книжной выставки «Экологическая тропа. Природа родного края».*

Также в Игрицкой сельской библиотеке была оформлена *выставка книг и детских рисунков на тему «Золотая осень».* На выставке были представлены книги, связанные с таким прекрасным временем года, как осень, а также красочные рисунки юных читателей библиотеки.

В Тростенчикской сельской библиотеке прошел *час экологии «Зелёная аптека».* Ребята узнали о лекарственных растениях, которыми богат наш Брянский край. Дети с большим интересом поучаствовали в *викторине «Зеленая аптека»*, где по описанию угадывали лекарственное растение. По завершении мероприятия юные читатели совершили экскурсию на зеленый луг, где собрали свою «зеленую аптеку».

См. также раздел*«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

**Популяризация здорового образа жизни**

## *Организациями – партнерами библиотек Комаричского района по популяризации здорового образа жизни являются ГБУЗ «Комаричская центральная районная больница», редакция районной газеты «Верный путь», образовательные учреждения Комаричского района.*

В рамках ***Всероссийского месячника антинаркотической направленности и популяризации здорового образа*** жизни работники Комаричской центральной библиотеки провели среди жителей п. Комаричи *акцию здоровья «Мы − за здоровый образ жизни!».*

В ходе акции библиотекари знакомили прохожих с *информационным стендом «Здоровый образ жизни – выбор сильных!».* Организаторы акции раздавали комаричанам памятки с информацией о необходимости здорового образа жизни и стикеры с надписью «Будьте здоровы!». А вот жителям поселка, которые пока еще не побороли в себе вредную привычку к курению, библиотекари предлагали поучаствовать в *акции «Брось никотин! Съешь витамин!».* Прохожим было предложено хотя бы на один день побороть в себе вредную привычку к курению и взамен получить мандарин или нектарин, а также памятки с рекомендациями по отказу от курения.

В рамках антинаркотического месячника в Комаричской центральной библиотеке для учащихся состоялся *урок здоровья «Не выкуривай себя из жизни!».* На встрече были рассмотрены вопросы борьбы с вредными зависимостями, перечислены правила здорового образа жизни. Гостями мероприятия стали врач психиатр-нарколог/дерматолог ГБУЗ «Комаричская ЦРБ» С.В. Сереженков и главный специалист, ответственный секретарь комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав администрации Комаричского района Т.Е. Егоркина. С помощью электронной презентации юношам и девушкам было рассказано о вреде курения, алкоголя и наркомании. Состоявшийся урок здоровья помог ребятам получить больше информации о вреде никотина, алкоголя и наркотиков, а также о том, к чему могут привести последствия пагубных привычек. По завершении встречи все участники мероприятия смогли ознакомиться с *информационным стендом «Начни с себя – живи безопасно»*, на котором были представлены красочные буклеты и памятки по теме здорового образа жизни.

В рамках ***Международного Дня борьбы со СПИДом*** Комаричская центральная библиотека организовала *лекцию-презентацию «Здоровье - наш выбор!»*. К мероприятию в читальном зале библиотеки были подготовлены *информационные стенды «За здоровый образ жизни!» и «Начни с себя – живи безопасно!».*

В рамках ***Всемирного дня без табака*** Кокинская сельская библиотека провела для подростков *урок здоровья «Курить не модно - дыши свободно!».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели для детей *профилактический час «Не ломай себе жизнь».* Среди ребят было проведено анкетирование, направленное на изучение характера отношения подростков к наркомании. По завершении мероприятия дети нарисовали рисунки на тему «Вред наркомании».

В рамках ***Всероссийского Дня трезвости*** в Марьинской сельской библиотеке для подростковой аудитории была организована *тематическая беседа «Жизнь прекрасна, если у тебя есть будущее».*

В рамках ***Международного Дня борьбы с наркоманией*** в Зареченской сельской библиотеке состоялась *беседа****-****диалог «Не вреди своему здоровью».*

В Марьинской сельской библиотеке состоялся *урок-предупреждение «Любопытство ценою в жизнь».*

Тростенчикская сельская библиотека организовала *урок-предупреждение «Осторожно! Вредные привычки».*

В Лопандинской сельской библиотеке для детей пришкольного лагеря состоялся *урок здоровья «Спорт − против пагубных привычек»*.

Усожская сельская библиотека организовала для детей *профилактическую беседу «Пристрастия, уносящие жизнь».*

В рамках***Международного Дня борьбы со СПИДом*** Комаричская МЦБ организовала *лекцию-презентацию «Здоровье - наш выбор!»* с участием главной медсестры Комаричской ЦРБ Гавриловой Н.В.

В рамках ***Всемирного дня здоровья*** с целью популяризации здорового образа Комаричская центральная библиотека совместно с врачом психиатром-наркологом Сереженковым С.В. и главной медицинской сестрой ГБУЗ «Комаричская центральная районная больница» Гавриловой Н.В. организовали для студентов Комаричского механико-технологического техникума *час профилактических знаний «Здоровый образ жизни – выбор сильных».* По завершении мероприятия библиотека познакомила подростков с *информационным стендом «Знай правду – живи трезво!».*

В Комаричской детской библиотеке была организована *игровая программа «С физкультурой мы дружны – нам болезни не страшны».*

Лопандинская сельская библиотека провела для учащихся Лопандинской СОШ *час здоровья «Добрые советы для вашего здоровья».* В рамках мероприятия была организована игровая программа, в ходе которой дети активно отвечали на вопросы *викторины «Будь здоров!».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом провели для учащихся Усожской СОШ *урок здоровья «Путешествие в страну здоровья».* В ходе мероприятия дети посмотрели презентацию о здоровом образе жизни, про правильное питание, полезные привычки. Ребята разгадывали загадки, вспоминали пословицы и поговорки о здоровье, и объясняли их значение. Ребята вместе с работниками культуры сделали «Ромашку здоровья» и нарисовали плакат «Мое здоровье в моих руках», где написали правила счастливой и здоровой жизни. Заряд бодрости и позитивного настроения на весь день получили участники встречи. Вниманию читателей была представлена *выставка-обзор «В здоровом теле — здоровый дух».* Бобриковская сельская библиотека *организовала обзор у книжной выставки «Здоровому − всё здорово».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК в рамках даты провели для детей *урок здоровья – «Здоровье - это здорово!».*

В Марьинской сельской библиотеке для учащихся 8-го класса Бочаровской средней общеобразовательной школы Комаричского района была проведена обзорная *беседа у книжной выставки «Я выбираю здоровый образ жизни».*

В Комаричской детской библиотеке была оформлена *книжная выставка-рекомендация «К здоровью с книгой».* Для детей оздоровительного пришкольного лагеря Комаричской СОШ №1 в Комаричской детской библиотеке состоялась *игровая программа «Чтобы лучше развиваться, надо спортом заниматься».* В рамках мероприятия были проведены словесные игры, минутки вопросов и ответов по теме «Здоровый образ жизни». Завершилось мероприятие отгадыванием загадок о здоровье и спорте.

Тростенчикская сельская библиотека совместно с МБОУ Усожская СОШ и Тростенчикским сельским клубом организовали на открытом воздухе *игровую программу*, посвященную Дню физкультурника *«Спорт и я — верные друзья!».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели среди жителей с. Игрицкое Комаричского района *акцию* по распространению листовок-закладок *«Мы за здоровый образ жизни».* В раздаточном материале была отражена информация о том, какую опасность наносят здоровью вредные привычки, и как от них можно избавиться.

См. также раздел *«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

**Духовно – нравственное воспитание**

## *Организациями – партнерами библиотек Комаричского района по духовно-нравственному просвещению являются местные религиозные организации: православный приход храма во имя Святой Троицы п. Комаричи, православный приход храма в честь иконы Божией Матери Державная п. Комаричи, ГКУ «ОСЗН Комаричского района»,* ***Брасовская местная организация Всероссийского общества слепых,*** *редакция районной газеты «Верный путь», образовательные учреждения Комаричского района.*

Продолжили ***работу по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей.***

В рамках ***работы с семьей*** в преддверии ***Международного женского Дня*** Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК провели для детей *мастер-класс «Сюрприз для мамы»* по изготовлению открыток для мам.

В ***День семьи, любви и верности*** Бобриковская сельская библиотека совместно с Бобриковским сельским клубом провели поздравительную акцию «Лебединая верность». Работники культуры поздравили семейные пары с праздником: семью Юрия и Клавдии Кирюхиных (38 лет совместной жизни), семью Виктора и Татьяны Сомсиковых (43 года совместной жизни) и молодую семью Александра и Татьяны Симбиревых. Семейным парам были вручены небольшие памятные сувениры.

В Комаричской детской библиотеке для юных читателей в рамках Дня семьи, любви и верности оформлена книжная выставка «Семья — любви великой царство». В рамках ***Международного дня семьи*** Лопандинская сельская библиотека провела акцию-поздравление «Венец всех ценностей – семья». Библиотекарь посетила семью Еремеевых Олега Дмитриевича и Валентины Васильевны, поздравила супружескую пару с праздником, пожелала семье здоровья и благополучия, вручила небольшой подарок.

В рамках ***Дня матери*** Комаричская центральная библиотека подготовила для своих читателей книжную выставку «Рожденное любовью слово «МАМА». В Комаричской детской библиотеке вниманию посетителей представили *презентацию экспозиции «Восславим женщину-Мать».* Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели для детей литературный праздник «О маме говорим стихами». Участники встречи ознакомились с *книжной выставкой «С мамой по книжной Вселенной»*, на которой были представлены книги известных детских писателей, в произведениях которых есть много строк, посвящённых мамам.

В Тростенчикской сельской библиотеке был организован *библиотечный урок «Ты одна такая – любимая и родная»* и *обзор у книжной выставки «Нет выше звания, чем Мама».*

В рамках ***Дня отца*** в Марьинской сельской библиотеке прошел *познавательный час «Профессии наших отцов».* Библиотекарь рассказала ребятам историю праздника, когда и откуда пошла традиция празднования Дня отца, как и в каких странах его сегодня отмечают. Для ребят была подготовлена презентация с загадками о мужских профессиях. Вместе с ведущим мероприятия юные читатели библиотеки вспоминали стихотворения, детские рассказы, пословицы и поговорки о папах, о семье.

 В Тростенчикской сельской библиотеке была организована *тематическая беседа «Все о папах и для пап».* К мероприятию была оформлена *книжная выставка «Великое звание – «Отец».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели для детей *беседу «Мой папа − самый лучший».* В ходе мероприятия каждый из участников рассказал о своём папе. Дети своими руками изготовили красочные поздравительные открытки для своих пап. В библиотеке к мероприятию была оформлена *книжная выставка «Образ папы в детской литературе»*.

В Тростенчикской сельской библиотеке юные читатели приняли участие в *библиотечном уроке «Добро, рассыпанное на страницах книг»*. В ходе урока ребята вместе с библиотекарем вспоминали детские литературные произведения, в которых основной темой выступают такие понятия, как: милосердие, доброта, отзывчивость, сострадание, справедливость. Дети рассуждали над тем, почему важно совершать добрые поступки. Далее ребята приняли участие в творческой мастерской «Дерево добрых пожеланий». Крону дерева составили из своих ладошек с качествами, которыми должен обладать настоящий друг. Для юных читателей была подготовлена *выставка «Планета ДОБРА»*, где для детей была представлена подборка книг со сказками и рассказами о добре и справедливости, о дружбе и помощи.

В целях ознакомления с ***православной культурой и традициями*** в Игрицкой сельской библиотеке ко ***Дню православной книги*** для читателей была оформлена *книжная выставка «Живой источник духовности».*

В рамках празднования Дня православной книги в Тростенчикской сельской библиотеке была оформлена *тематическая выставка «Азбука веры».*

В Комаричской центральной библиотеке состоялась *духовная беседа «Святые земли комаричской»*. Встреча была организована библиотекой совместно с настоятелем храма Святой Живоначальной Троицы в п. Комаричи иереем Константином Балиным. В мероприятии приняли участие жители п. Комаричи и Комаричского района, учащиеся Комаричской СОШ №2. Иерей Константин Балин поделился с присутствующими архивной информацией о жизни православных священнослужителей, чьи биографии были связаны с нашим краем. В рамках встречи библиотекари, используя электронную презентацию, рассказали участникам мероприятия о православных книгах, которые находятся в фонде Комаричской центральной библиотеки. В читальном зале библиотеки была оформлена *книжная выставка «Душеполезное чтение. Живое слово мудрости духовной».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с сельским клубом провели для жителей п. Тростенчик Комаричского района *святочные посиделки «Святочные традиции в произведениях русских писателей».* В ходе мероприятия были зачитаны отрывки из произведений А.С. Пушкина «Евгений Онегин», баллады В.А. Жуковского «Светлана», Н.В. Гоголя «Ночь перед Рождеством», Л.Н. Толстого «Война и мир» и другие.

Лопандинская сельская библиотека совместно с Лопандинским СДК провели для жителей п. Лопандино *рождественские посиделки «В день Христова Рождества».* Библиотекарь Скороходова Н.М. и заведующая Лопандинским СДК Шилина Н.И. провели старинный обряд встречи коляды, пропели Тропарь Рождества Христова. Для участников мероприятия ведущие провели несколько старинных народных игр.

*Рождественский праздник «Встреча Рождества за самоваром»* прошел в Марьинской сельской библиотеке. Библиотека познакомила гостей с историей праздника Рождество Христово. По завершении праздника хозяйка библиотеки угощала всех сдобной выпечкой, конфетами и ароматным чаем из самовара.

В Комаричской центральной библиотеке для читателей оформлена *книжная выставка «Пасхальной радости сиянье».*

Лопандинский сельский Дом культуры совместно с Лопандинской сельской библиотекой провели для молодежной аудитории *познавательную программу «Праздник Светлой Пасхи».*Усожская сельская библиотека организовала *праздничную выставку «Пасха радость нам несет».*

В Игрицкой сельской библиотеке вниманию читателей была предложена *выставка-обзор «Жаворонки»*,рассказывающая об истории праздника Со́роки (День памяти сорока Севастийских мучеников). Работники культуры угостили всех присутствующих сладкими булочками («жаворонками») и поделились рецептом их приготовления. Цель мероприятия – воспитание у подрастающего поколения интереса и уважения к русским народным обычаям и традициям. По завершении мероприятия каждый участник встречи получил сладенькую «птичку» с наилучшими пожеланиями.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК организовали для детей *информационно-познавательную программу «Яблочный спас — дары припас».* Работники культуры рассказали участникам встречи об истории и традициях праздника, о том, как праздник отмечали наши предки. Дети отгадывали загадки, играли в подвижные игры, проходили различные конкурсы: «Собери пирамиду», «Передай яблоко», «Художник», «Цапля», «Собери урожай». По завершении мероприятия всех ребят ждал сладкий стол с блинами и вкусным компотом.

Игрицкое сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры и советником Луганской СОШ Комаричского района Пахомовой Л.Н. провели на свежем воздухе для детей *праздничное мероприятие - «Троицкие гуляния».* Работники культуры рассказали ребятам об истории и традициях праздника Святой Троицы. Во второй части мероприятия дети отгадывали загадки о природе, водили хороводы, поиграли в старинные русские народные игры. Желающие могли сплести праздничные венки из березы и полевых цветов. На костре жарили яичницу, пекли картошку.

В Комаричской центральной библиотеке состоялся *духовно-нравственный урок «Вечные ценности и ценности мира сего».* Гостями встречи стали настоятель храма в честь иконы Божией Матери Державная поселка Комаричи Брянской области – иерей Игорь Островский, доктор сельскохозяйственных наук, православный писатель, ветеран труда, эколог Н.А. Диченков, начальник отдела ЗАГС Комаричского района О.А. Фроликова и председатель Комаричского районного Совета ветеранов А.Н. Маслова. Встречу также посетили глава Комаричского муниципального района, руководитель местного отделения Союза пенсионеров России в Комаричском районе С.А. Петруленко, начальник отдела социальной защиты населения района А.М. Лукоянова и исполнительный секретарь местного отделения партии "Единая Россия" Анна Спесивцева. К мероприятию в читальном зале библиотеки были оформлены две *книжные выставки: выставка-обзор «Книги, дарящие тепло и веру»* и *выставка-знакомство «Презентация книг писателя Н.А. Диченкова».* Участниками духовно-нравственного урока стали слушатели университета третьего возраста, это комаричане – представители старшего поколения, и студенты Комаричского механико-технологического техникума. На состоявшейся встрече Николай Александрович Диченков провел презентацию своей новой книги «Благодатные основы человечности».

См. также раздел *«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

6.4. Продвижение книги и чтения

С целью ***популяризации чтения*** в рамках ***Дня молодёжи*** работники Комаричской центральной библиотеки провели среди жителей п. Комаричи *библиотечную акцию — фотоАРТ «Молодежь выбирает чтение».* Библиотекари предлагали участникам акции сфотографироваться с книгой или постером о пользе чтения. Организаторы акции вручали представителям молодого поколения красочные памятки с информацией об истории праздника и мини-призы.

В дни весенних каникул, в рамках ***Недели детской и юношеской книги*** в Литижской сельской библиотеке было организовано *литературно-познавательное путешествие* «В дорогу за сказками». Юным читателям были предложены интересные задания в библиотечной викторине на знание сказок, сказочных героев: «Что это за сказка», «Угадай, из какой сказки эти строки», «Назови автора сказки». Также в этот день библиотекарь познакомила детей с книжной выставкой «Книга ищет читателя».

В рамках Недели детской и юношеской книги в Тростенчикской сельской библиотеке была организована развлекательная программа *«Приглашаем всех друзей встретить книжкин юбилей».* Дети-читатели ознакомились с *электронной презентацией «Книжкины именины».* В завершении мероприятия была проведена литературная викторина по страницам любимых книг.

В рамках ***Всемирного дня поэзии*** в Марьинской сельской библиотеке прошел *литературный вечер «Стихов любимые строки».* По завершении мероприятия ребята приняли участие в *игре «Веселая рифма».*

В рамках ***Дня славянской письменности и культуры*** в Комаричской детской библиотеке для юных читателей была *оформлена книжная выставка «Истоки русской письменности».* Тростенчикская сельская библиотека совместно с сельским клубом провели *час познания «У азбуки - славянская душа».*  К мероприятию была оформлена *библиотечная выставка «Подвиг славянских Первоучителей».*

В рамках ***Всероссийской акции «Билионочь-2023»*** работники Комаричской центральной библиотеки представили вниманию жителей п. Комаричи творческую программу под названием «Библиотечная жемчужина». В этот день у здания Комаричской центральной библиотеки были красочно оформлены творческие площадки. Действовали книжные выставки: «Галерея книжных новинок», «Мудрые книги в педагогической корзине». Были оформлены фотозоны: «Время читать!», «Любимые писатели», «Я люблю читать». У здания центральной библиотеки гостей мероприятия встречали школьники в костюмах книг. Для всех собравшихся был организован флешмоб «Сам выбираю – сам читаю!». Вход в здание Комаричской центральной библиотеки был оформлен в «морском» стиле: красовался макет пиратского корабля под названием «Библиотечная жемчужина». **Левая сторона карниза библиотеки была задрапирована морской сетью и была протянута веревка с книгами-флажками.** Собравшиеся приняли участие в конкурсно-развлекательной программе. Участники мероприятия приняли активное участие в конкурсах «Рекламируем книгу», «Угадай строчку», «Голос читателя», «Библиотечный танцевальный батл», «Актерское мастерство» и др. По окончании конкурсной программы всем участникам акции «Библионочь-2023» было предложено заглянуть в библиокафе под названием «Кот ученый приглашает», где можно было угоститься соком, вкусными конфетами, пряниками, вафлями и другими сладостями. Закончилась библиотечная акция фотосъемкой у фотозон: «Любимые писатели», «Время читать!» и у фотозоны «Я люблю читать».

Комаричская детская библиотека присоединилась к ежегодному масштабному фестивалю в поддержку чтения, ***Всероссийской акции «Библионочь: детское измерение»***. Цикл мероприятий, включенный в *программу акции «Читаем вместе»*, познакомил любознательных книгочеев с подробными рассказами о талантливых детских писателях-юбилярах и их добрых книгах. В рамках литературного календаря состоялся «Юбилейный хоровод»: к 120-летию Е. Благининой была организована выставка-обзор «Мир чистых красок Елены Благининой», к 115-летию Н. Носова - литературный марафон «Улыбка и смех — это для всех», к 100-летию В. Драгунского - викторина, «Волшебник и друг детей», к 105-летию Б. Заходера - урок-знакомство «Про мохнатых и пернатых». Ярким и красочным дополнением стала портрет-галерея «С днем рождения, писатель!», приуроченная к 150-летию со дня рождения М.Пришвина, 140-летию А.Н. Толстого, 110-летию С. Михалкова, 90-летию Г. Снегирева, 85-летию В. Крапивина, 70-летию М. Дружининой, 70-летию Т. Крюковой и др. Юные читатели также вспомнили творчество замечательных писателей-натуралистов: М. Пришвина, Г. Скребицкого, Г. Снегирева, В. Чаплиной. Дети с удовольствием участвовали в интеллектуальных конкурсах о прекрасном и загадочном мире природы. Посетив арт-студию и мастер-класс «Литературный герой глазами детей», ребята создали иллюстрации к любимым произведениям.

Работники Комаричской центральной библиотеки в рамках ***Пушкинского дня России*** провели для жителей п. Комаричи *библиотечную акцию «Прочти из Пушкина строку».* В день рождения Пушкина библиотекари рассказывали прохожим интересные факты из жизни великого поэта, познакомили с изданиями, которые были представлены на книжной выставке «Мы вновь читаем пушкинские строки». Организаторы акции – библиотекари, провели среди читателей и жителей п. Комаричи мини-викторину по творчеству поэта. Участники викторины отвечали на вопросы, с большим удовольствием выразительно зачитывали предложенные стихотворения Пушкина. За верные ответы каждый был отмечен сладким призом. Всем прохожим библиотекари раздавали закладки-напоминания о Пушкинском дне.

В Комаричской детской библиотеке для детей из летнего лагеря Комаричской СОШ №2 прошли *громкие чтения «И продолжает жить в потомках вечный Пушкин».* Гости мероприятия отправились в сказочный мир Александра Сергеевича Пушкина, побывали в каждой из его сказок, поучаствовали в викторине, читали стихи, вспомнили сказочных героев классика. В рамках литературного календаря в Комаричской детской библиотеке отметили юбилейные даты любимых детских писателей. Была подготовлена *портрет-галерея «Друг детей − писатель»* к 150-летию со дня рождения М.М. Пришвина, 140-летию А.Н. Толстого, 120-летию Е.А. Благининой, 115-летию Н. Носова, 110-летию со дня рождения С. Михалкова, 90-летию Г. Снегирева, 70-летию М. Дружининой и др.

В канун празднования Пушкинского дня России Тростенчикская сельская библиотека совместно с советником директора по воспитанию Усожской средней общеобразовательной школы Комаричского района Бугаевой С.И провели для детей *литературную викторину «В гости к Пушкину спешу».* В начале мероприятия ребята познакомились с краткой биографией великого поэта, интересными фактами из жизни А.С. Пушкина. Затем, дети приняли активное участие в литературной викторине. Дружно и весело ребята вспоминали окончания фраз из сказок, продолжали предложенные библиотекарем отрывки из произведений Пушкина, узнавали сказки по иллюстрациям. Ребята выразительно зачитывали строки известных произведений поэта. Для читателей библиотека подготовила *книжную выставку «Пушкин на все времена».*

В ***День памяти А.С.Пушкина*** Комаричская центральная библиотека организовала для учащихся старших классов Комаричской СОШ №2 *территорию чтения «Пушкин в памяти потомков!».* На встрече библиотека через показ электронной презентации, рассказала присутствующим о жизни и творчестве великого поэта. Ребятам были показаны фрагменты из художественного фильма о Пушкине, где рассказывалось о последних днях жизни поэта. Во второй части мероприятия старшеклассникам было предложено принять участие в *электронной викторине «Там, на неведомых дорожках».* Также ребята ознакомились с *книжной выставкой «А.С. Пушкин в изобразительном искусстве».*

К ***195-летиюсо дня рождения*** русского писателя, классика мировой литературы ***Л.Н. Толстого*** библиотекари Комаричской центральной библиотеки подготовили для читателей *книжную выставку «Цитаты из книг Льва Николаевича Толстого».*

К ***205-летию со дня рождения*** русского писателя, классика мировой литературы ***И.С. Тургенева*** в Комаричской центральной библиотеке была организована *книжная выставка-портрет «Иван Сергеевич Тургенев. По страницам творчества».*

К ***200-летию со дня рождения А.Н. Островского***, великого русского писателя, драматурга и создателя традиционного русского театра в Комаричской центральной библиотеке к юбилею писателя для читателей оформлена *книжная выставка «А.Н. Островский. Великий мастер русской драмы».*

К ***100-летию*** со дня рождения народного поэта Дагестана ***Р.Г.Гамзатова*** в читальном зале Комаричской центральной библиотеки для читателей была оформлена *книжная выставка «Расул Гамзатов. Но мы живем, чтобы оставить след».* В Тростенчикской сельской библиотеке состоялся *урок памяти «День белых журавлей».* В ходе мероприятия ребята узнали о народном поэте Дагестана Расуле Гамзатове, который инициировал проведение Дня белых журавлей. Присутствующие узнали историю праздника с таким поэтическим названием, историю написания песни «Журавли» на стихи Расула Гамзатова.  Для читателей была подготовлена *обзорная выставка «Праздник белых журавлей».* В Марьинской сельской библиотеке прошёл *поэтический вечер «Певец и поэт Расул Гамзатов».*

Лопандинская сельская библиотека организовала *встречу «Поэтический голос столетия»*, посвященную жизни и творчеству Расула Гамзатова. Также для учащихся была организована *выставка-обзор «Расул Гамзатов. Народный поэт Дагестана».*

В Комаричской детской библиотеке были организованы книжные выставки, посвященные юбилеям писателей и поэтов. *Книжная выставка «Мир волшебных книг»* была посвящена ***65-летию со дня рождения*** писателя, поэта, драматурга ***А.А.Усачёва.*** *Книжная выставка «Листая книг его страницы»* была приурочена ***к 170-летию со дня рождения*** писателя, журналиста, публициста и общественного деятеля ***В.Г. Короленко.*** *Книжная выставка «Я поэт. Этим и интересен. Об этом и пишу»* была посвящена ***130-летию со дня рождения*** поэта и драматурга ***В.В.Маяковского.***

Кокинская сельская библиотека организовала *выставку-обзор «Литературный берег Крыма».* Библиотека рассказала юным читателям об известных писателях, поэтах и художниках, вдохновившихся природой Крыма. Ребята смогли ознакомиться с произведениями А.С. Пушкина, А.П. Чехова, А.И. Куприна, Л.Н. Толстого и др.

В Комаричской детской библиотеке для юных читателей была оформлена *книжная выставка «Караван книжных новинок».*

В рамках популяризации, продвижения книги и чтения, формирования «моды» на чтение библиотекари Комаричского района приняли участие в *творческом фоточеллендже «Библиотекарь пойман за чтением».*

В ***День воссоединения Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области с Россией*** работники Комаричской центральной библиотеки и сельских библиотек района провели *акцию «Книга другу».* Библиотекари с добрыми пожеланиями здоровья и благополучия подарили серию книг переселенцам из Донецкой и Луганской народных республик. В числе подаренных книг − детская литературы, детективы и фантастика.

См. также разделы *«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей», «Краеведческая работа»*

6.5. *Обслуживание удаленных пользователей:*

* общее число визитов на веб-сайт:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| 750 | 1450 | 1299 |

* общее число обращений к удаленным лицензионным ресурсам - нет;
* общее число обращений по поводу какой-либо библиотечной услуги по телефону или в онлайн-режиме, в том числе в социальных сетях, блогах − 77;
* использование ЭДД–нет.

6.6. *Внестационарные формы обслуживания.*

С целью доведения библиотечных услуг до каждого жителя района в соответствии с его потребностями и интересами в трех сельских библиотеках (Аркинской, Бобриковской, Игрицкой) продолжили работу библиотечные пункты. **Общее количество библиотечных пунктов — 4,** в том числе:

* п. Ивановский (удаленность от стационарной библиотеки в с. Аркино – 2 км), число читателей – 4 , число посещений – 30, книговыдача – 150);
* д. Лагеревка (удаленность от стационарной библиотеки в с. Бобрик – 2,5 км), число читателей – 158, число посещений – 1020, книговыдача –2840;
* с. Война (удаленность от стационарной библиотеки в с. Игрицкое – 4 км), число читателей – 100, число посещений – 773, книговыдача – 2001;
* д. Ольгино (удаленность от стационарной библиотеки в с. Игрицкое – 5 км), число читателей – 50, число посещений – 427, книговыдача – 1359.

**Общие показатели по пунктам выдачи: число читателей — 312, число посещений - 2250 , книговыдача — 6350.**

МБУК «Комаричская МЦБ» заключены договоры об организации внестационарного библиотечного обслуживания.

**Количество выездных читальных залов – 19**, в.ч.: МЦБ – 6, Бобриковская сельская библиотека – 1, Зареченская сельская библиотека – 1, Игрицкая сельская библиотека – 3, Кокинская сельская библиотека – 2, Лопандинская сельская библиотека – 3, Марьинская сельская библиотека – 2, Тростенчикская сельская библиотека - 1.

**Количество удаленных зарегистрированных пользователей** – **934**, в т.ч.: обслужено на дому - 461, по пунктам выдачи – 312, в выездных читальных залах – 161.

**Количество посещений** – **5513**, в т.ч.: на дому – 2411, в выездных читальных залах –852, библиотечных пунктах –2250.

**Книговыдача** – **13891**, в т.ч.: на дому – 5353, в выездных читальных залах – 2288, библиотечных пунктах – 6350.

**Количество проведенных вне стен библиотек мероприятий** – 73.

**Количество участников проведенных вне стен библиотек мероприятий –** 1300.

**Количественные показатели по внестационарному обслуживанию**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | Количество читателей | Количество посещений | Книговыдача |
| 2021 год | 967 | 5384 | 11899 |
| 2022 год | 931 | 5721 | 12859 |
| 2023 год | 934 | 5513 | 13891 |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | Количество мероприятий/  количество участников | Количество  договоров/соглашений о совместной деятельности и внестационарном обслуживании | Количество книгоношей |
| 2021 год | 111/1359 | 27 (18/9) | 53 |
| 2022 год | 96/2087 | 29 (18/11) | 53 |
| 2023 год | 73/1300 | 29 (18/11) | 53 |

**Договора о внестационарном обслуживании**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование организации или учреждения | Срок  действия договора |
|  | ПО «Комаричское» *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | ПО «Комаричское» (с. Бобрик)  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | ПО «Комаричское» (д. Заречная)  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | ПО «Комаричское» (п. Лопандино)  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | МБОУ Лопандинская СОШ  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Филиал МБОУ Лопандинская СОШ в с. Кокино  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | МБОУ Луганская СОШ*(внестационарное обслуживание)* |  |
|  | МБОУ Бочаровская СОШ  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Комаричская СОШ №1*(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Комаричская СОШ № 2*(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | МБДОУ Марьинский детский сад  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Марьинская сельская администрация  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Лопандинская сельская администрация  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | МБОУ ДО «Комаричская детско-юношеская спортивная школа «Юность» | бессрочно |
|  | Марьинский КПЦ, структурное подразделение  МБУК «Комаричский РМДК»  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | МБУК «Комаричский МДК» | бессрочно |
|  | Игрицкий СДК, структурное подразделение  МБУК «Комаричский МДК»  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |
|  | Комаричский краеведческий музей, структурное подразделение МБУК «Комаричский МДК»  *(внестационарное обслуживание)* | бессрочно |

**Договора о совместной деятельности**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование организации или учреждения | Срок  действия договора |
|  | ГБУК «Брянская областная научная универсальная библиотека им. Ф.И. Тютчева» | бессрочно |
|  | МБОУ Луганская СОШ | 2023-2025г.г. |
|  | Брасовская МО ВОС | 2021-2023 г.г. |
|  | Игрицкий СДК, структурное подразделение  МБУК «Комаричский РДК» | 2020-2023 г.г. |
|  | ТИК Комаричского муниципального района | бессрочно |
|  | МБДОУ «Лопандинский детский сад» | бессрочно |
|  | ГБУ КЦСОН Комаричского района | бессрочно |
|  | ГКУ Брянской области «Комаричское районное управление сельского хозяйства» | бессрочно |
|  | МБДОУ Комаричский детский сад №2 | бессрочно |
|  | Кокинский сельский клуб, структурное подразделение  МБУК «Комаричский РДК» | бессрочно |
|  | МБОУ Комаричская СОШ №1 | бессрочно |

В Комаричском районе продолжил свою работу Комплекс информационно-библиотечного обслуживания БОНУБ им Ф.И. Тютчева (КИБО).

**Количественные показатели**

**по внестационарному обслуживанию посредством КИБО**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | Количество читателей | Количество посещений | Книговыдача |
| 2021 год | 319 | 781 | 2332 |
| 2022 год | 312 | 625 | 2002 |
| 2023 год | 323 | 1444 | 3080 |

Библиотечное пространство активно продвигалось за стены библиотек. Особенный резонанс у жителей района получили следующие мероприятия, организованные вне стен наших учреждений:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Название мероприятия и форма работы** | **Наименование**  **библиотеки, организовавшей мероприятие** | **Место проведения** |
|  | Профилактический час  «Суд над сквернословием» | Комаричская центральная библиотека | Комаричский механико-технологический техникум |
|  | Библиотечная акция  «Прочти из Пушкина строку!» | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Творческая программа «Библиотечная жемчужина»  (в рамках Всероссийской акции «Библионочь – 2023») | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Конкурсно-игровая программа «Моя страна – моя Россия!» | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Акция «Мобильная библиотека» | Комаричская центральная библиотека | п. Комаричи |
|  | Библиотечная акция  «Мы - за здоровый образ жизни!» | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Акция «Ты гордость наша - Брянский край | Комаричская центральная библиотека | п. Комаричи |
|  | Интеллектуально-познавательная игра «Территория научных знаний». | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Час профориентации  «Учеба… А что дальше?» | Комаричская центральная библиотека | Комаричский механико-технологический техникум |
|  | Праздничная акция  «Расскажи новогоднее стихотворение —  получи подарок» | Комаричская центральная библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Конкурсная познавательная программа «Знай правила движения, как таблицу умножения» | Марьинская сельская библиотека | перед зданием Бочаровской школы |
|  | Познавательная игровая программа  «Солнышко в ладошках» | Игрицкая сельская библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Информационно-познавательная программа «Яблочный спас —  дары припас». | Игрицкая сельская библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Праздник «Троицкие гулянья» | Игрицкая сельская библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Акция «Твори добро» | Игрицкая сельская библиотека | с. Игрицкое |
|  | Познавательно-игровая программа «Шире круг» | Тростенчикская сельская библиотека | перед зданием  Тростенчикской школы |
|  | Игровая программа  «Спорт и я — верные друзья!» | Тростенчикская сельская библиотека | перед зданием  Тростенчикской школы |
|  | Детский праздник  «Детство − яркая планета» | Лопандинская сельская библиотека | Перед зданием  Лопандинской школы |
|  | Урок мужества «Вспомним подвиг Ленинграда» | Лопандинская сельская библиотека | Лопандинская СОШ |
|  | Конкурсно-игровая программа  *«Мой лучший снеговик»* | Лопандинская сельская библиотека | перед зданием библиотеки |
|  | Конкурсная программа «Новогодний сундучок» | Бобриковская сельская библиотека | Бобриковский  сельский клуб |
|  | Развлекательная программа «Праздник детства» | Бобриковская сельская библиотека | Бобриковский  сельский клуб |

6.7. *Библиотечное обслуживание детей:*

* статистические показатели:

количество мероприятий для читателей-детей − 304 (без выставок);

количество посещений массовых мероприятий детьми – 4606;

количество библиографических запросов читателей − детей − 2729.

**Количественные показатели, характеризующие**

**обслуживание читателей - детей**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | Число читателей | Число посещений | Книговыдача |
| 2021 год | 1974 | 22990 | 53664 |
| 2022 год | 2262 | 29028 | 64833 |
| 2023 год | 2263 | 33467 | 69331 |

**Работа библиотек в рамках**

**объявленного в Российской Федерации Десятилетия детства**

В целях обеспечения безопасности детей, их культурного развития, популяризации здорового образа жизни библиотеками района проведены различные мероприятия.

В рамках Всероссийской акции «Безопасность детства – 2023» для детей из пришкольных лагерей Комаричской СОШ №1 и Комаричской СОШ №2 в Комаричской детской библиотеке состоялся цикл мероприятий: *урок-игра «Страна Дорожных Знаков», выставка-предостережение «Спички не тронь – в спичках огонь!».* В процессе урока ребята совершили небольшое путешествие в мир взрослых людей. Подумали над возможными последствиями тех или иных поступков, как вести себя в различных жизненных ситуациях; узнали, когда можно и нужно обращаться к помощи государства и закона.

В ***День защиты детей*** Тростенчикская сельская библиотека совместно с сельским клубом провели для детей *познавательно-игровую программу «Страна детства».* Клоун Лёлик и библиотекарь поздравили ребят с праздником и пожелали детворе провести познавательное и увлекательное лето. Мальчишки и девчонки услышали рассказ об истории возникновения праздника. В ходе мероприятия была проведена с ребятами литературная викторина на знание литературных и сказочных героев, мультвикторина. Дети-читатели активно отвечали на вопросы, отгадывали загадки. Ребята приняли участие в подвижных играх: «Краски», «Кузнечики», «Муравьишки», «Весёлые гусеницы» и другие. К этому мероприятию для ребят была организована выставка-информация «1 июня - День защиты детей».

Марьинская сельская библиотека в День защиты детей для ребят пришкольного лагеря провела *конкурсную познавательную программу «Знай правила движения, как таблицу умножения».*

Ребята внимательно послушали информацию о дорожных знаках и правилах поведения пешехода на дорогах, о правилах поведения при управлении велосипедом. Дети отгадывали загадки, тема которых была связана с дорожным движением. Участвовали в увлекательных конкурсах: «Пешеходный переход» и «Пассажир».

В Бобриковской сельской библиотеке состоялась *беседа о правилах пожарной безопасности «Где дым, там и огонь».*

В рамках Дня защиты детей Бобриковская сельская библиотека совместно с Бобриковским сельским клубом провели для детворы *развлекательную программу «Праздник детства».* Мальчишки и девчонки приняли активное участие в веселых конкурсах и играх, которые провели работники культуры. В рамках живого диалога дети ответили на вопросы библиотекаря: «Какие книги для вас являются любимыми?», «Какая польза от чтения книг?». Встреча получилась радостной и запоминающейся. Закончился праздник дружным чаепитием.

Лопандинская сельская библиотека совместно с Лопандинским СДК для учащихся пришкольного лагеря провели *детский праздник «Детство – яркая планета»*. На мероприятии мальчишки и девчонки активно принимали участие в развлекательных конкурсах: «Лавата», «Прыжки в мешках», «Земля, воздух, вода» и др. За активное участие в конкурсной программе дети получили сладкие мини-призы. В конце мероприятия ребята вместе с ведущими праздника исполнили песню «Пусть всегда будет солнце!».

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры и советником директора Луганской СОШ Комаричского района Пахомовой Л.Н., а также, при участии учителя начальных классов Куликовой В.А., провели для детей *познавательно-игровую программу «Солнышко в ладошках».* На мероприятии дети показали свои отличные интеллектуальные способности, решая кроссворды, разгадывая ребусы, выполняя математические задания, решение которых должно было привести ребят к тому месту, где находится клад. Все задания были успешно выполнены, клад был найден, а в нём оказались сладкие призы.

В Игрицкой сельской библиотеке для юных читателей прошла *библиотечная акция «Мы хотим, чтобы наше лето было книгами согрето».* Ребята узнали интересную информацию об истории возникновения библиотек, поговорили о пользе чтения. Дети рассказали, какие произведения любят читать, перечитывать. К встрече в стенах библиотеки была оформлена *выставка детских книг «Читаешь сам - приглашаешь друга».* Ребята с удовольствием выбрали книги из фонда библиотеки для прочтения дома.

Зареченская сельская библиотека предложила вниманию читателей *литературный час «Мы хотим, чтоб ваше лето было книгами согрето!».* Ребята выполняли различные задания и отвечали на вопросы *познавательной викторины «Герои сказок».* Библиотекарь познакомила детей с литературой для внеклассного и развивающего чтения.

Игрицкая сельская библиотека провела для детей *литературную викторину «Кто умнее всех?».* На протяжении всей викторины ребята вспоминали свои любимые книги, угадывали их героев по предложенному описанию. Мальчишки и девчонки пересказывали сюжеты из своих любимых литературных произведений, отгадывали авторов знаменитых детских стихотворений. По окончании мероприятия каждый участник встречи рассказал о том, как провел летние каникулы.

В Игрицкой сельской библиотеке состоялась *игра-викторина «Мой любимый мультгерой».* Участниками встречи стали посетители летней оздоровительной площадки «Планета детства» Луганской СОШ Комаричского района. Ребята приняли активное участие в различных конкурсах, отвечали на задания викторины. В конкурсе «Назови героя мультфильма» участники за определенный промежуток времени с помощью набора картинок с изображениями различных сказочных героев должны были вспомнить героя и назвать мультфильм. Спеть вместе с «мультяшными» героями дети смогли, отгадав задания викторины «Из какого мультфильма эта песня?». Мальчишки и девчонки вспоминали и перечисляли волшебные предметы из сказок. Веселая игра-конкурс «Кросс-вопрос» еще раз дала возможность вспомнить героев мультфильмов. Итогом встречи стало знакомство с выставкой «Мои друзья - мультгерои», где были представлены детские рисунки с изображением любимых героев мультфильмов, книги, персонажи которых стали мультгероями. Дети с большим удовольствием посмотрели мультфильм «Каникулы в Простоквашино». По завершению мероприятия ребят ждал сладкий стол и горячий чай.

Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом и представителем Отдела надзорной деятельности и профилактической работы по Брянскому району провели урок безопасности детей в летний период времени *«Лето классное, безопасное»*. Ведущие рассказали ребятам о том, какие опасности подстерегают их в доме, на игровой площадке, в лесу, при купании. Говорилось о том, как вести себя при запахе (утечке) газа, о правилах поведения с незнакомцами. Вспомнили о правилах поведения на дорогах. Также школьники узнали о самых частых причинах возникновения пожара, как вести себя во время пожара. Детей познакомили с одной из самых опасных профессий в мире – профессией пожарного, а также со снаряжением и одеждой пожарного. Школьники с большим интересом примеряли форму пожарного, а также противогаз.

Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом организовали *познавательно-игровую программу «Шире круг»,* где ребята смогли проявить находчивость и изобретательность. Дети поучаствовали в интеллектуальной викторине, поиграли в подвижные игры: «Светофор», «Горячая картошка», «Краски», «Собираемся в кружок». Во время мероприятия мальчишки и девчонки получили массу положительных эмоций и заряд веселого настроения.

В Усожской сельской библиотеке для детей прошел *цикл мероприятий под названием «Летняя карусель».* Для ребят была проведена библиотечная викторина, посвященная лекарственным травам «В краю раздолья лугового...», проведён конкурс рисунка «Я рисую лето». Дети приняли активное участие в конкурсе смешных историй «Смех сквозь слезы», после которого для ребят был организован сладкий стол.

К ***140-летию со дня рождения русского писателя А.Н. Толстого*** в Марьинской сельской библиотеке была организована *викторина «Скажите, как его зовут…».* В первой части мероприятия библиотекарь познакомила детей с биографией и творчеством А.Н. Толстого, с историей написания книги «Золотой ключик, или приключения Буратино». Затем ребята приняли участие в веселой викторине по сказке.

К ***110-летию со дня рождения*** русского поэта ***С.В. Михалкова*** в Марьинской сельской библиотеке для учащихся младших классов была организована *игра-путешествие «Чемоданчик сюрпризов».* Вместе с библиотекарем ребята отправились в путешествие по стихам С.В. Михалкова. Завершилось библиотечное мероприятие прочтением стихотворений С.В.Михалкова.

К ***70-летию со дня рождения*** детской писательницы ***Т.Ш. Крюковой*** в Марьинской сельской библиотеке для учащихся Бочаровской средний школы Комаричского района было организовано *литературное путешествие «Волшебный мир книг Тамары Крюковой».*

См. также раздел «*Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

***Краткие выводы по разделу.***

Интенсивность работы библиотек по-прежнему остается очень высокой. Репертуар форматов проводимых мероприятий достаточно обширен, но особенно популярны акции, игровые программы, конкурсы и др. При проведении практически всех мероприятий в Комаричской МЦБ используются мультимедийные технологии. Неизменно привлекают внимание пользователей мероприятия, имеющие соревновательную направленность.

*6.8. Библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями.*

В рамках акции «Мобильная библиотека» сотрудники МБУК «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека» и ГБУ «Комплексный центр социального обслуживания населения Комаричского района» посетили на дому жителей п. Комаричи. Визит к каждому не ограничивался формальным обменом книг: людям было приятно внимание социальных работников и библиотекарей. Работники библиотеки предложили пожилым людям для чтения книги и журналы по их интересам, напомнили об информационных услугах, предоставляемых центральной библиотекой, рассказали о планируемых мероприятиях.

См. также разделы *«Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей».*

С целью взаимодействия с социальными партнерами, занимающимися проблемами интеграции инвалидов в общество МБУК «Комаричская МЦБ» заключен договора о совместной деятельности с Брасовским МО ВОС, ГКУ «Отдел социальной защиты населения Комаричского района».

Библиотеками района ведется работа по надомному обслуживанию пожилых людей и инвалидов.

Всего читателей – инвалидов – 142.

- обслужено читателей – инвалидов на дому - 67;

в том числе слепых и слабовидящих - 5;

В МБУК «Комаричская МЦБ» продолжил работу библиотечный пункт по обслуживанию инвалидов по зрению. Комаричская центральная библиотека располагает литературой на специальных носителях благодаря сотрудничеству с ГБУК "Брянская областная специальная библиотека для слепых и слабовидящих".

Число читателей - инвалидов по зрению – 23

Число посещений - 155

Книговыдача – 245/318

С целью продвижения библиотечных услуг среди инвалидов по зрению сайт МБУК «Комаричская МЦБ» имеет версию, доступную для слабовидящих людей. В читальном зале Комаричской центральной библиотеки оформлена *книжная выставка «Книга видимая, слышимая, осязаемая».*

Количество мероприятий для читателей-инвалидов *(в т.ч. с участием инвалидов)* – 8.

Количество посещений инвалидами мероприятий, проведенных библиотеками – 104.

В *Международный день инвалидов* работники Лопандинской сельской библиотеки и Лопандинского сельского Дома культуры навестили жителей п. Лопандино - Сергея Васильевича Малахова, Анну Павловну Васильеву, (инвалиды 2 группы), и инвалида детства − Светлану Васильевну Левых.  Работники культуры пожелали им крепкого здоровья и вручили небольшие сладкие подарки. Библиотекарь Игрицкой сельской библиотеки Рожнова Н.М. совместно с худ. руководителем Игрицкого сельского Дома культуры Пальченковой Т.Н. провели *акцию-посещение «Дари добро».* В рамках акции работники культуры посетили на дому жителя с. Игрицкое Комаричского района с ограниченными возможностями по здоровью Клячина Василия Ивановича. Организаторы акции побеседовали с Василием Ивановичем на житейские темы, пожелали крепкого здоровья и вручили небольшой подарок.

В Марьинской сельской библиотеке был организован *информационный час «Мы вместе!».* На мероприятии присутствовали учащиеся из Бочаровской средней общеобразовательной школы Комаричского района. Библиотекарь рассказала ребятам о том, что рядом с нами есть люди с ограниченными возможностями здоровья, которые нуждаются в особой помощи и поддержке. Посмотрев мультипликационный фильм о мальчике с ДЦП, библиотекарь еще раз напомнила ребятам, что мы вместе должны заботиться о тех, кто нуждается в нашей помощи.

К *Международному Дню пожилых людей* в Марьинском культурно-просветительском центре прошел *литературный вечер «Закружила пора золотая...».* Работники культуры подготовили праздничную программу с песнями, танцами и угощением. Марьинская сельская библиотека в рамках мероприятия подготовила для участников встречи *книжную выставку «Золотая россыпь стихов»* с самыми красивыми и трогательными стихотворениями русских поэтов. Библиотекарь прочитала стихотворения об осени и цитаты писателей «о золотой поре» жизни. Весёлую нотку в программу внесли загадки о литературных героях. Закончилось мероприятие чаепитием, душевными песнями и частушками.

Работники Лопандинской сельской библиотеки и Лопандинского сельского Дома культуры в День пожилых людей провели *акцию «Гордимся Вами, земляки!».* Работники культуры навестили двух местных старейших жительниц п. Лопандино Комаричского района – 94-летнюю Анну Макаровну Шарову и 95-летнюю Клавдию Егоровну Егорову, поздравили их с праздником.

**6.9. Продвижение библиотек и библиотечных услуг.**

Для продвижения информационно-библиотечных услуг, привлечения партнеров и потенциальных пользователей, библиотеки активно используют весь набор возможного инструментария: реклама, сотрудничество со СМИ, пиар – акции, проведение мероприятий на достойном уровне, которые являются лучшим доказательством качества библиотечных услуг.

В течение 2023 года о работе библиотек Комаричского района в районной газете «Верный путь» было опубликовано 403 статьи, из них в газете «Верный путь» — 33 (26 написаны библиотекарями), электронных статей на официальном сайте газеты «Верный путь» — 370 (статьи библиотечных работников).

С целью популяризации библиотеки и библиотечных услуг, создания привлекательного образа библиотеки в течение года были организованы различные мероприятия вне стен библиотеки.

См. также разделы 5.3. «*Представительство муниципальных библиотек в Интернете»,* 6.4. «*Продвижение книги и чтения».*

Созданию привлекательного образа библиотеки способствует праздничное оформление библиотек к различным праздничным датам: Дню Победы, Дню России, Новому году.

В Комаричской МЦБ продолжила работу общественная приемная по правам человека в Комаричском районе. 12 октября 2023 года в помещении Комаричской центральной библиотеки состоялся прием жителей Комаричского района Уполномоченным по правам человека в Брянской области Тулуповым В.С. В приеме также участвовали советник группы по обеспечению деятельности Уполномоченного по правам человека в Брянской области Орешеч А.В., заместитель главы администрации Комаричского муниципального района Олешко С.Н. и исполняющая обязанности начальника отдела по вопросам Комаричского городского поселения Канавина С.В. Жители района получили разъяснения действующего законодательства, а также рекомендации по их дальнейшим действиям.

**6.10. Общая характеристика читательской аудитории муниципальных библиотек: структура, интересы и предпочтения, наблюдаемые изменения:**

общее число зарегистрированных пользователей – **8362**,

в т. ч. в процентном соотношении:

- по возрастному составу:

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | до 14 лет | 15-30 лет | 31-40 лет | 41-50 лет | 51-60 лет | Старше 60 лет |
| Количество | 2238 | 930 | 1116 | 1207 | 1255 | 1616 |
| % | 26,8 | 11,1 | 13,3 | 14,4 | 15,1 | 19,3 |

- по полу:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | мужчины | женщины |
| Количество | 3315 | 5047 |
| % | 39,6 | 60,4 |

- по образованию:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | высшее | среднее специальное |
| Количество | 1537 | 2160 |
| % | 18,4 | 25,8 |

- роду деятельности

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | учителя | работники сельского хозяйства,  в т.ч. специалисты с/х |
| Количество | 334 | 637/81 |
| % | 4,0 | 7,6/0,9 |

- социальной категории/статусу

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | инвалиды | безработные | многодетные семьи |
| Количество | 142 | 939 | 53 |
| % | 1,7 | 11,2 | 0,6 |

*Результаты опросов и исследований, проводимых в отчетном году, в т.ч. изучение пользовательских запросов, качества обслуживания и пр. (с отражением анализа данных и сведений о планировании работы исходя из полученных данных).*

***Краткие выводы по разделу. Влияние читательской аудитории на организацию и развитие библиотечного обслуживания.***

Основной целевой аудиторией культурно-просветительских мероприятий являются дети и подростки, так как это организованная аудитория (детские сады, школы, летние площадки). Взрослое население в основном принимает участие в крупных мероприятиях или в работе клубных объединений по интересам, в основном это пенсионеры.

1. **Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей.**

* *Основные направления работы:*
* предоставление информационных ресурсов по наиболее актуальным проблемам;
* формирование справочно-библиографического аппарата (ведение СКС),
* организация справочно-библиографического обслуживания, выполнение библиографических запросов пользователей;
* формирование информационной культуры пользователей, распространение библиотечно-библиографических знаний;
* оказание методико-библиографической помощи сельским библиотекам.

Выполнение библиографических запросов пользователей остается одним из главных направлений библиотечно-библиографического обслуживания.

По итогам 2023 года выполнено 6519 библиографических запросов,

в т.ч.:

- МЦБ – 2507 (абонемент – 600, читальный зал – 1401, ИПО - 506);

-библиотеки поселений – 2511;

- ДБ – 1501.

**Использование межбиблиотечного и внутрисистемного абонементов (МБА и ВСО), электронной доставки документов (ЭДД) в муниципальных библиотеках:**

Количество заявок МБА/ЭДД,

в 2023 году – 9/4,

Количество полученных по заявкам книг – 4;

Количество полученных по заявкам электронных документов - 17.

**Количество документов, полученных по МБА/ЭДД – 4/29**

* Тематика заказов:

«Сельское хозяйство»;

«История России».

Получено в течение 2023 документов с помощью ЭДД:

**1) Подборка статей по теме «Сталинградская битва: взгляд через 80 лет*»***

***(1 файл от 26.01.2023 года).***

**2) Подборка статей по теме «Профессия учителя» (о её значимости)**

***(1 файл от 20.02.2023 года).***

**3) Подборка статей по теме «Поэт Расул Гамзатов» с викториной по его биографии и творчеству *(4 файла от 12.07.2023 года).***

**4) Предложение на выбор содержания статей из журнала «Агрохимический вестник» *(1 файл от 23.08.2023 года).***

**5) Информация по теме «День Учителя» *(1 файл от 28.09.2023 года).***

**6) Предложение на выбор содержания статей из журнала «Защита и карантин растений» *(2 файла от 02.11.2023 года).***

1. **Предложены сектором МБА на выбор содержания статей из научно-практического журнала «Агрохимический вестник» и из научно-производственного журнала «Картофель и овощи»**

***(2 файла от 07.12.2023 года).***

Количество отказов по МБА – 12, в т.ч.:

1. Черникова Т.С. История России. В 3-х частях (часть I);

2. Абдуллаев Ч.А. «Почти невероятное убийство»;

3. Абдуллаев Ч.А. «Охота на человека»;

4. Абдуллаев Ч.А. «Игры профессионалов»;

5. Абдуллаев Ч.А. «В ожидании апокалипсиса»;

6. Абдуллаев Ч.А. «Правило профессионалов»;

7. Абдуллаев Ч.А. «Выбери себе смерть»;

8. Абдуллаев Ч.А. «Правила логики»;

9. Абдуллаев Ч.А. «Закон негодяев»;

10. Донцова Д. «Я очень хочу жить»;

11. Донцова Д. «Мой личный опыт»;

12. Дерьяев Х. «Судьба».

Причины отказов: нет в фонде.

**Систематическая картотека статей.**

Продолжили ведение электронной СКС в системе OPAC-Global.

В электронную СКС введено 210 библиографических записей, в т.ч.: 100 записей краеведческой тематики (всего 572) и 110 записей правовой тематики (всего – 585).

Общий объем электронной СКС составил 1157 записей.

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Введено в СКС  в течение года | В т.ч. краеведческой тематики | В т.ч. правовой тематики | Общий объем СКС  в т.ч. (краев./ прав.) |
| 2020 | 199 | 107 | 92 | 543(271/272) |
| 2021 | 163 | 100 | 63 | 706(371/335) |
| 2022 | 241 | 101 | 140 | 947 (472/475) |
| 2023 | 210 | 100 | 110 | 1157 (572/585) |

**Справочно-библиографическое обслуживание.**

**Анализ библиографических справок, выполненных в анализируемом году, в сравнении с предыдущим годом.**

*Общее количество выполненных библиографических запросов –* 6519**.**

**Библиографические запросы, из них *(количество)***: тематические - 4717, уточняющие -1064, адресные - 405, фактографические - 333***.***

**Библиографическое информирование.**

* Массовое библиографическое информирование.

С целью повышения информационной грамотности и культуры чтения в Комаричской центральной библиотеке для учащихся 8-х классов Комаричской СОШ №1 состоялся *библиотечный урок «Словарь – это Вселенная в алфавитном порядке»*. К мероприятию в читальном зале библиотеки была подготовлена *книжная выставка «Словари – богатство нашей библиотеки».* Библиотекарь познакомила детей с фондом справочной литературы центральной библиотеки, рассказала, чем словари отличаются от справочников, о том, как ими пользоваться. Учащиеся школы через электронную презентацию познакомились с жизнью и творчеством собирателя слов и создателя «Толкового словаря живого великорусского языка» В.И. Даля. Для закрепления полученных знаний проведена *электронная викторина «Слова, слова, слова».*

Организована *выставка-информация «Библиотека – хранилище разума»* с информацией о самых крупнейших библиотеках мира, в число которых входят Библиотека Российской академии наук, Российская национальная библиотека, расположенные в Санкт-Петербурге, а также, Российская государственная библиотека, расположенная в Москве.

Для учащихся филиала МБОУ Лопандинская средняя общеобразовательная школа в селе Радогощь Комаричского района провели *экскурсию «Библиопритяжение»* по центральной библиотеке. Ребята познакомились с основными правилами пользования библиотекой, узнали, как можно выбрать нужную книгу, познакомились с отделами библиотеки, книжными выставками.

С целью популяризации и продвижения книги и чтения среди молодежи для учащихся 9-го и 11-го классов Комаричской средней общеобразовательной школы №2 библиографическая служба провела *экскурсию по библиотеке «Библиотека – территория общения».* В рамках мероприятия была оформлена *выставка «Самые известные и красивые библиотеки мира».* Школьники приняли участие в *электронной игре-квест «Добро пожаловать в библиотеку!»*.

В Комаричской МЦБ вниманию читателей были представлены *выставка-совет «Библиотека — дом книги», выставка-познание «Книга и её создатели», выставка-просмотр «На перекрёстках периодики».*

* Составительская работа (рекомендательные пособия: виды, формы, тематика).

Созданы буклеты и памятки:

- «Кошки в художественной литературе»;

- «5 июля – День образования Брянской области»;

- «История села Бочарово»;

- «История села Пигарево»;

- «История Бочаровской СОШ»;

- «История п. Марьинка»;

- «220 лет со дня рождения Ф.И. Тютчева».

**Центр правовой информации**

* *Основные направления работы:*

- информационно — библиографическое обслуживание пользователей по вопросам права;

- предоставление актуально и оперативной информации по праву;

- издательская деятельность по правовым вопросам;

- консультирование пользователей по работе с БД *ИПС «Законодательство России»*, база данных *«КонсультантПлюс»;*

- формирование правовой культуры пользователей.

* *Задачи ЦПИ:*

- реализация прав каждого гражданина на получение правовой информации;

- создание оптимальных условий, позволяющих удовлетворять информационно-правовые запросы граждан, государственных и общественных структур, с использованием передовых информационных технологий.

* Анализ контрольных показателей

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели работы | План на 2023 год | Выполнение в 2022 году | Выполнение в 2023 году | **%**к плану |
| 1. | Количество посещений ЦПИ, в т.ч.:  - Комаричская МЦБ  - Игрицкая с/б  - Лопандинская с/б  - Кокинская с/б | **6210**  5900  100  110  100 | **5620**  5300  105  115  100 | **6217**  5903  103  111  100 | **100,1** |
| 2. | Количество книговыдач ЦПИ, в т.ч.:  - Комаричская МЦБ  - Игрицкая с/б  - Лопандинская с/б  - Кокинская с/б | **13120**  12500  200  220  200 | **12138**  11500  210  228  200 | **13129**  12504  202  223  200 | **100,1** |
| 3. | Библиографические запросы правовой тематики в ЦПИ, в т.ч.:  - Комаричская МЦБ  - Игрицкая с/б  Лопандинская с/б  - Кокинская с/б | **700**  500  70  70  60 | **704**  457  114  71  62 | **714**  506  75  71  62 | **102,0** |
| 4. | Количество выездов по району (библиограф) в ЦПИ | 2 | 2 | 2 | **100,0** |
| 5. | Количество ЦПИ в библиотеках района | 3 | 3 | 3 | **100,0** |

**Систематическая картотека статей.**

Общее количество библиографических записей правовой тематики - 585

Количество библиографических записей

правовой тематики за 2023 год – **110**.

**Справочно-библиографическое обслуживание ЦПИ.**

**Анализ библиографических справок ЦПИ Комаричской МЦБ,** выполненных в 2023 году.

**Общее количество (506),** в т.ч.:

-для читателей (494);

-для организаций (12);

- письменные (11);

- устные (495);

- по телефону (32).

**Библиографические запросы в ЦПИ Комаричской МЦБ,** из них: тематические **(95),**уточняющие **(411)**, адресные (-), фактографические(-).

**По источникам выполнения:** с использованием электронных ресурсов (488); книжные ресурсы (419).

Число абонентов библиографического информирования ПЦПИ - **9**,

из них: коллективных -3, групповых - нет, индивидуальных– 6.

**Темы информирования:** *(часто запрашиваемые темы):*

* «Наследство. Порядок вступления в наследство»;
* «Трудоустройство и увольнение»;
* «Материнский капитал»;
* «Льготы пенсионерам»;
* «Коммунальные услуги»;
* «Раздел совместно нажитого имущества».

**Библиографическое информирование пользователей ЦПИ.**

* Массовое библиографическое информирование

Способствовали ***воспитанию правовой культуры*** пользователей.

В целях *повышения уровня избирательной культуры* пользователей в рамках Дня молодого избирателя организован час правовых знаний «Любознательный избиратель», правовой урок «Выборы: знакомимся, изучаем»,

В рамках *Всемирного Дня защиты прав потребителей* для читателей

организован информ-обзор «В защиту прав потребителей»,

С целью повышения правовой культуры подростков, эффективности профилактики и предупреждения преступлений и правонарушений МЦБ совместно с органами исполнения наказания и представителями комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав при администрации Комаричского муниципального района провели для подростков правовую игру-расследование «Путешествие по стране ЗАКОНиЯ»,

В целях представления информации в рамках *различных отраслей права* организовали информационные стенды и выставки правовой информации: «О новых законах Российской Федерации, вступивших в силу в 2023 году», «Мир закона в газетах и журналах», «Гарантии, льготы и компенсации военнообязанным», «Ответственность за нецензурную лексику», «Право на труд − право на отдых», «Кредит: вопросы и ответы», «Тебя защищает российский закон» и др.

Способствовали ***повышению правовой культуры семьи***. Предложили вниманию читателей информационные стенды «Семейная правовая азбука»,

«Азбука прав ребенка», «На какие льготы может рассчитывать многодетный отец?», «Детские пособия: кому и сколько?» и др.

Способствовали ***патриотическому воспитанию***, предложили вниманию читателей выставку - обзор «Государственная символика: роль и значение», информационный стенд «Перечитывая страницы Основного закона» и др.

Продолжили ***работу с социально незащищёнными слоями населения*.**

В рамках Международного дня инвалидов была оформлена информационно-правовая выставка «Социальные гарантии для особых людей».

В целях ***профориентационной работы*** оформлен информационный стенд «Учитель! Профессия, что всем даёт начало!», стенд правовой информации «Парад профессий».

* Составительская работа ЦПИ (рекомендательные пособия: виды, формы, тематика).

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Название** | **Количество**  **выпусков** |
| 1. | Буклет «Национальный проект: Образование/демография» | 2 |
| 2. | Буклет «Национальный проект: Демография» | 4 |
| 3. | Буклет «Национальный проект: Образование» | 1 |
| 4. | Буклет «Национальный проект: Жилье и городская среда» | 1 |
| 5. | Буклет «Национальный проект: безопасные и качественные автомобильные дороги» | 1 |
| 6. | Буклет «Национальный проект: Здравоохранение» | 2 |
| 7. | Памятка «Будьте здоровы!» | 1 |
| 8. | Закладки-цитаты  «Об образовании и воспитании» | 6 |
| 9. | Закладка-памятка  «Права и обязанности ребёнка» | 1 |
| 10. | Памятка «Безопасный Новый год» | 1 |

* Публикации ЦПИ библиотек района в прессе: (подготовка ежегодных списков с анализом материалов, представленных в прессу).

В течение 2023 года ЦПИ было опубликовано в районной газете «Верный путь» 7 статей (в печатном варианте), опубликовано на официальном сайте районной газете «Верный путь» 35 статей.

***Краткие выводы по разделу. Основные проблемы организации справочно-библиографического, информационного и социально-правового обслуживания пользователей.***

Подводя итоги, следует отметить большую и активную работу ПЦПИ района в отчетном году, крепкие партнѐрские связи, широкий спектр форм и методов работы. Особым направлением в деятельности ПЦПИ является обеспечение читателей информацией по вопросам избирательного права. Как наиболее приближенное к избирателям учреждение, библиотека формирует у населения позитивное отношение к выборам. Работая в непосредственном контакте с избирательной комиссией, ПЦПИ успешно создают информационную среду, необходимую для принятия избирателями обоснованных решений.

Основной проблемой работы ПЦПИ в библиотеках района является недостаточность финансовых средств, необходимых для пополнения книжного фонда изданиями правовой тематики, а также отсутствие интернета в сельских библиотеках в связи с невозможностью оплаты трафика.

1. **Краеведческая деятельность библиотек.**

8.1. *Реализация краеведческих проектов, в том числе корпоративных. Разработка и реализация краеведческих программ.*

8.2. *Анализ формирования и использования фондов краеведческих документов и местных изданий (движение фонда, источники поступлений, выдача).*

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | Поступило краеведческих изданий | Выдано краеведческих изданий |
| 2021 год | 39 | 3253 |
| 2022 год | 19 | 3269 |
| 2023 год | 27 | 3124 |

Основными источниками поступлений краеведческих изданий является ГБУК «Брянская областная научная универсальная библиотека им. Ф.И. Тютчева» и дары читателей библиотек.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Фонд** | **Поступило**  **за отчетный год** | **Внесено в СКС записей** | |
| **Предыдущий год** | **Отчетный год** |
|  | 27 | 101  (общий объем – 472) | 100  (общий объем – 572) |

8.3. *Формирование краеведческих баз данных и электронных библиотек. Какие краеведческие базы данных ведутся в библиотеках. Анализ востребованности среди пользователей в динамике за три года, способы продвижения баз данных.*

8.4. *Основные направления краеведческой деятельности — по тематике (историческое, литературное, экологическое и др.) и формам работы.*

Основными направлениями краеведческой деятельности, по которым работают библиотеки Комаричского района, являются патриотическое воспитание и продвижение произведений писателей и поэтов Брянской области. Наиболее востребованными формами работы являются краеведческие уроки, уроки мужества, часы памяти, книжные выставки, познавательные часы и др.

**Мероприятия патриотической направленности**

В рамках ***Дня партизан и подпольщиков*** в Комаричской центральной библиотеке для учащихся школы прошел *час истории «Партизанские тропы Брянщины»*.

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры организовали для жителей села Игрицкое Комаричского района *час истории «Уходили в поход партизаны».* Мероприятие прошло с участием главы Игрицкой сельской администрации В.Н. Пахомова. В Тростенчикской сельской библиотеке состоялся *час истории «Партизанскими тропами».*

Аркинская сельская библиотека совместно с Аркинским сельским клубом провели для подростковой аудитории *урок памяти «И сосны слышали окрест...».*

Ко ***Дню образования Брянской области*** Комаричская центральная библиотека организовала для жителей п. Комаричи *акцию «Ты гордость наша - Брянский край!»*. В ходе акции библиотекари раздавали комаричанам памятки с информацией об истории возникновения Брянской области и поздравляли жителей поселка с 79-летием со дня образования Брянской области.

В Комаричской детской библиотеке состоялся *урок познания «Мой край родной, ты песня и легенда».* Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким СДК в рамках исторической даты провели для детей *час познания «Брянщина - наша малая Родина».*Аркинская сельская библиотека совместно с Аркинским сельским клубом провели для подростковой аудитории *урок краелюбия на тему «Всему начало здесь, в краю моем родном».* Литижская сельская библиотека предложила вниманию читателей *беседу "О той земле, где ты родился...".* Лопандинская сельская библиотека организовала литературно-исторический час «Земля моя, брянская!». Кокинская сельская библиотека провела для детей *час краеведения «Я шагаю по родному краю».*  В Зареченской сельской библиотеке для юных читателей была проведена *краеведческая викторина «А ты знаешь край родной?».* В  Марьинской сельской библиотеке для подростков было подготовлено *виртуальное путешествие «Прогулки по родному краю».*

Тростенчикская сельская библиотека совместно с Тростенчикским сельским клубом организовали *исторический видео****-****час «Памятные места Брянской области».* В ходе мероприятия школьники ознакомились с *электронной презентацией «Брянск - город партизанской славы».* В завершение мероприятия работники культуры провели для ребят викторину «Наш Брянский край». Участники встречи также поучаствовали в интеллектуальном конкурсе «Собери и угадай памятник».

В рамках ***80-летия со Дня освобождения Брянщины и Комаричского района от немецко-фашистских захватчиков*** в Комаричской центральной библиотеке прошла встреча с жителями п. Комаричи, на которой в торжественной обстановке были вручены памятные медали в честь 80-летия освобождения Брянщины. В этот день в Комаричской центральной библиотеке собрались представители организаций и предприятий района, члены ветеранских организаций, жители района. Сотрудники библиотеки для присутствующих подготовили документальную кинохронику, посвященную теме оккупации и освобождения Брянщины. С помощью электронной презентации библиотекари рассказали об основных событиях Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., о трагедии мирного населения, злодеяниях фашистских захватчиков на оккупированной территории, о мужестве, героизме советских воинов, партизан и подпольщиков. Для вручения памятных медалей «80 лет освобождения Брянской области» и поздравления на встрече присутствовали заместитель главы администрации Комаричского муниципального района С.Н. Олешко и военный комиссар Комаричского и Брасовского районов Брянской области Н.Ю. Гурьев.

Комаричская центральная библиотека провела для учащихся *час мужества «Помнит Брянск спасѐнный».*

В Комаричской детской библиотеке был организован *час боевой славы «Эту дату мы в сердце несем»*, вниманию читателей был также предложен *час памяти «Вовек нам этой даты не забыть».*

В Тростенчикской сельской библиотеке прошел *час мужества «В боях за край родной».* Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры, учащимися Луганской СОШ поздравили бывшую малолетнюю узницу Жарикову Веру Филипповну с праздником освобождения Брянщины. Вере Филипповне пожелали крепкого здоровья, бодрости духа и мирного неба над головой, подарили цветы и небольшой сувенир. Ученица 7-го класса Луганской СОШ Га́лина Ульяна прочитала стихотворение брянского поэта Ильи Швеца «Наш Брянск».

К ***110-летию*** со дня рождения нашего земляка, ***Героя Советского Союза, Рожнова Николая Андреевича*** Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры организовали *урок патриотизма «Подвиг героя в памяти земляков».*

К ***100-летию со дня рождения*** земляка, Героя Советского Союза ***Г.Ф. Артемченкова*** Аркинская сельская библиотека совместно с Аркинским сельским клубом и Аркинской СОШ провели для учащихся школы *урок мужества «Листая биографии героев».*

**Литературное краеведение**

Работник Комаричской центральной библиотеки Я.Р. Газданова заняла 2 место в *областном конкурсе буктрейлеров «Мир природы на страницах книг»* в номинации «Природа Брянщины в произведениях брянских писателей» и была награждена Дипломом. Книга «Сказки брянского леса», послужившая основой буктрейлера, написана брянским писателем В.К. Соколовым.

К ***220-летию со дня рождения*** поэта ***Ф.И. Тютчева*** в Комаричской центральной библиотеке для учащихся КСОШ №2 был организован *творческий портрет поэта «Ф.И. Тютчев. И вновь душа поэзией полна…»*.  Во второй части мероприятия ребятам было предложено продекламировать знаменитые стихи Тютчева: «Есть в осени первоначальной», «Зима недаром злится», «Весенняя гроза» и др. По окончании встречи учащиеся школы ознакомились с *книжной выставкой «Открываем поэзию Ф.И. Тютчева»*

Комаричская центральная библиотека совместно с Марьинской сельской библиотекой Комаричского района приняли участие в поэтическом марафоне, подготовив *видеоролик "Читаем Ф.И. Тютчева".*Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели для детей *беседу «Открывая поэзию Ф.И. Тютчева».*

В Комаричской детской библиотеке юные читатели приняли участие в *громких чтениях «Любя свой край, я воспеваю его красу»,* приуроченных к 220-летию со дня рождения Ф.И. Тютчева. В рамках события ребята декламировали любимые стихи автора,  познакомились с его биографией и творчеством.

В Тростенчикской сельской библиотеке читатели приняли участие в *литературном часе «Тютчев – певец природы и любви»*. Для учащихся школы также была проведена *викторина «Что мы знаем о Тютчеве?»,* оформлена *книжно-иллюстративная выставка «Ф.И. Тютчев − певец русской природы».*

В Бобриковской сельской библиотеке для маленьких читателей состоялся *литературно****-****поэтический вечер «И в песнях, и в стихах поэтов пусть расцветает край родной!».*

В Литижской сельской библиотеке для юных читателей был организован *литературный час «Поэт гармонии и красоты»*, проведена *викторина «Что мы знаем о Тютчеве?».*

Игрицкая сельская библиотека организовала *выставку – обзор «Читаем своих земляков»*, посвященную творчеству поэта, уроженца с. Игрицкое П.А.Брянцева.

**Историческое краеведение**

Ко Дню медицинского работника Комаричская центральная библиотека подготовила *видеоролик «В память об ушедших врачах Комаричской центральной районной больницы».*

Игрицкая сельская библиотека совместно с Игрицким сельским Домом культуры провели *тематическую беседу «Вот она какая, сторона родная!».* В ходе мероприятия работники культуры рассказали детям об истории села Игрицкое Комаричского района.

*См. также подраздел 8.6. «Раскрытие и продвижение краеведческих фондов, в том числе создание виртуальных выставок, виртуальных музеев и коллекций».*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Количество  краеведческих мероприятий | 25 | 38 | 67 |
| Количество посетителей  на краеведческих мероприятиях | 166 | 323 | 849 |

Основной возрастной группой посетителей массовых мероприятий краеведческой тематики являются учащиеся среднего и старшего школьного возраста.

8.5. *Выпуск краеведческих изданий (книги, подготовленные библиотекой, буклеты и т.д.).*

Созданы буклеты и памятки: «5 июля – День образования Брянской области», «История села Бочарово», «История села Пигарево», «История Бочаровской СОШ», «История п. Марьинка», «220 лет со дня рождения Ф.И. Тютчева».

*Раскрытие и продвижение краеведческих фондов, в том числе создание виртуальных выставок, виртуальных музеев и коллекций.*

В Комаричской центральной библиотеке ***ко дню рождению писателя, поэта и драматурга А.К. Толстого*** была оформлена *книжная выставка «А.К. Толстой. Проносит времени река его творенья сквозь века…».*

В рамках ***Дня партизан и подпольщиков*** в Комаричской детской библиотеке для юных читателей была оформлена *книжная выставка «Дорогами партизанской славы».* Лопандинская сельская библиотека провела для юных читателей *обзор у книжной выставки «Фронт за линией огня»*. Игрицкая сельская библиотека представила своим читателям *книжную выставку «Партизаны-земляки»,*

В рамках 80-летия со ***Дня освобождения Брянщины и Комаричского района от немецко-фашистских захватчиков*** в читальном зале Комаричской центральной библиотеки была организована *книжная выставка «Давайте люди не забудем великий подвиг земляков!».* Комаричская центральная библиотека оформила *выставку-витрину «Когда пылал наш край в огне».* На выставочной оконной экспозиции были представлены книги, хроника освобождения Брянской области. Выставку-витрину дополняли книги с художественными произведениями о Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. и праздничные плакаты, посвященные 80-летию освобождения Брянщины. Комаричской МЦБ также была оформлена *выставка литературы «Брянщина: испытание войной».*

В Усожской сельской библиотеке была организована *книжная выставка «Здесь пролегла Курская дуга, навек прославив нашу землю».*

Ко ***Дню образования Брянской области*** Игрицкая сельская библиотека организовала *обзор у книжной выставки «С Днём рождения, Брянщина!».* Лубошевская сельская библиотека провела для детей *обзор у книжной выставки «Исток ты наш, Брянщина!»*. Тростенчикская библиотека подготовила *книжную выставку «Любимый край, Брянская земля». Усожская сельская библиотека организовала книжную выставку «Здесь край моих отцов и дедов».*

8.7. *Музейные формы краеведческой деятельности. Указать, сколько музеев, музейных комнат, музейных уголков открыто в библиотеках, обозначить направленность экспозиций (этнографические коллекции, литературные музеи, исторические и т.д.). Какие музеи открыты в отчетный год.*

***Краткие выводы по разделу. Перспективные направления развития краеведческой деятельности в районе.***

Краеведческая деятельность библиотек Комаричского района заметно активизировалась. В 2023 году было проведено на 29 мероприятий краеведческой тематики больше, чем в 2022 году. Количество посетителей

на краеведческих мероприятиях увеличилось на 526 человек по сравнению с прошлым годом.

**9. Цифровая инфраструктура.**

*Общая характеристика основных компонентов инфраструктуры: компьютеризация, интернетизация и автоматизация муниципальных библиотек, находящихся в составе профессиональной библиотечной сети в динамике за три года.*

**9.1. Анализ и оценка состояния компьютеризации библиотек в динамике за три года.**

Оснащенность библиотек компьютерной техникой и организация компьютеризированных пользовательских посадочных мест:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Число библиотек, имеющих компьютерную технику** | **Количество единиц компьютерной техники в библиотеках** | **«Возраст» компьютерного парка библиотек**  **(год закупки)** | **число библиотек, имеющих компьютеризованные посадочные места для пользователей** |
| 2021 | 11  МЦБ  ДБ  Бобриковская   1. Тростенчикская 2. Лопандинская 3. Марьинская 4. Игрицкая 5. Кокинская   Зареченская  Литижская с/б  Усожская с/б | 16  4 – МЦБ  2- ДБ   1. 1-Бобриковская 2. 1-Тростенчикская 3. 2- Лопандинская 4. 1– Марьинская 5. 1- Игрицкая 6. 1- Кокинская   1- Зареченская   1. Литижская с/б   1- Усожская с/б | 4 – МЦБ (3 - старше 15 лет, 1 – закуплен в 2021 году)  2- ДБ (старше 15 лет)   1. Бобриковская (2013) 2. Лопандинская (2013) 3. Тростенчикская (2014) 4. Марьинская (2014) 5. Игрицкая (2016) 6. Кокинская (2017) 7. Зареченская (2018)   Литижская (2019)  Усожская с/б (2020) | 10 |
| 2022 | 11  МЦБ  ДБ  Бобриковская   1. Тростенчикская 2. Лопандинская 3. Марьинская 4. Игрицкая 5. Кокинская   Зареченская  Литижская с/б  Усожская с/б | 16  4 – МЦБ  2- ДБ   1. 1-Бобриковская 2. 1-Тростенчикская 3. 2- Лопандинская 4. 1– Марьинская 5. 1- Игрицкая 6. 1- Кокинская   1- Зареченская  1Литижская с/б  1- Усожская с/б | 4 – МЦБ (3 - старше 15 лет, 1 – закуплен в 2021 году)  2- ДБ (старше 15 лет)   1. Бобриковская (2013) 2. Лопандинская (2013) 3. Тростенчикская (2014) 4. Марьинская (2014) 5. Игрицкая (2016) 6. Кокинская (2017) 7. Зареченская (2018)   Литижская (2019)  Усожская с/б (2020) | 10 |
| 2023 | 11  МЦБ  ДБ  Бобриковская   1. Тростенчикская 2. Лопандинская 3. Марьинская 4. Игрицкая 5. Кокинская   Зареченская  Литижская с/б  Усожская с/б | 17  5 – МЦБ  2- ДБ   1. 1-Бобриковская 2. 1-Тростенчикская 3. 2- Лопандинская 4. 1– Марьинская 5. 1- Игрицкая 6. 1- Кокинская   1- Зареченская  1Литижская с/б  1- Усожская с/б | 5 – МЦБ (2 - старше 15 лет, 2 закуплены в 2023 году, 1 – закуплен в 2021 году)  2- ДБ (старше 15 лет)   1. Бобриковская (2013) 2. Лопандинская (2013) 3. Тростенчикская (2014) 4. Марьинская (2014) 5. Игрицкая (2016) 6. Кокинская (2017) 7. Зареченская (2018)   Литижская (2019)  Усожская с/б (2020) | 10 |

**9.2. Анализ и оценка состояния интернетизации библиотек в динамике за три года**. Подключение к сети Интернет: каналы подключения, скорость передачи данных, зона Wi-Fi:

* число библиотек, имеющих оборудование для доступа в Интернет - 11, из них число библиотек, имеющих широкополосный доступ в Интернет (от 10 Мб/с) – 1;
* число библиотек, имеющих доступ в Интернет для посетителей - 10;
* число библиотек, имеющих посадочные места для пользователей с возможностью выхода в Интернет - 10;
* число библиотек, имеющих зону Wi-Fi - 1.

***Общие выводы о темпах модернизации (трансформации) цифровой инфраструктуры муниципальных библиотек.***

78,6 % библиотек Комаричского района автоматизированы. Сельские библиотеки автоматизированы за счет участия в федеральной программе автоматизации библиотек.

Высокоскоростную линию подключения к сети Интернат имеет только Комаричская МЦБ. Сельские библиотеки осуществляют Интернет – подключение с помощью внешних модемов (операторы – МТС, Билайн, Мегафон). Комаричская детская библиотека имеет подключение к сети Интернет с помощью ADSL-модема D-Link.

**10. Организационно-методическая деятельность.**

**10.1. Локальная нормативно-правовая база** деятельности муниципальной библиотеки:

* *наличие (название, дата утверждения) нормативных и методических документов, связанных с деятельностью библиотек:*

- Устав МБУК «Комаричская МЦБ» (утвержден постановлением администрации Комаричского муниципального района № 60 от 09.02.2015 г.);

- Правила пользования МБУК «Комаричская МЦБ» (утверждены приказом МБУК «Комаричская МЦБ № 44 от 12 ноября 2019 г.);

- Политика в области обработки и защиты персональных данных в муниципальном бюджетном учреждении культуры «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека» (МБУК «Комаричская МЦБ») (утверждена приказом директора МБУК «Комаричская МЦБ» № 63 от 29.12.2018 г.);

- коллективный договор МБУК «Комаричская МЦБ» (внесены изменения в коллективный договор МБУК «Комаричская МЦБ» на 2023-2025г.г. (протокол общего собрания коллектива от 30.12.2022 г.);

- Правила внутреннего трудового распорядка МБУК «Комаричская МЦБ»

- Положения о структурных подразделениях МБУК «Комаричская МЦБ»;

-Положение об оплате труда работников МБУК «Комаричская МЦБ» (утверждено приказом МБУК «Комаричская МЦБ» № 19 от 27.04.2016 г.);

- Административный регламент МБУК «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека» по предоставлению муниципальной услуги «Библиотечное обслуживание жителей Комаричского района» (утвержден постановлением администрации Комаричского муниципального района от 02.04.2012 г. № 200) и др.

* *нормативно-правовое обеспечение методической деятельности:*

- методическая деятельность в МБУК «Комаричская МЦБ» осуществляется на основании Устава МБУК «Комаричская МЦБ, разработано Положение «О методической службе муниципального бюджетного учреждения культуры «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека», действует должностная инструкция заместителя директора по методической работе.

* *отражение методических услуг/работ в Уставах ЦБ:*

В Уставе МБУК «Комаричская МЦБ» указано, что одним из основных видов деятельности МБУК МЦБ является «осуществление методической деятельности, повышение квалификации библиотечных кадров» (пункт 2.3). Одной из задач МБУК МЦБ по Уставу является «повышение компетентности и профессионализма библиотечного персонала и его ответственности за эффективность библиотечного обслуживания жителей района» (пункт 2.2).

* *перечень наименований методических мероприятий, включенных в муниципальные задания ЦБ:*

методические мероприятия в муниципальное задание не включены.

**10.2. Виды методических услуг/работ, связанных с оказанием библиотечных услуг населению** (привести примеры по каждому направлению):

* количество индивидуальных и групповых консультаций, в т. ч. проведенных дистанционно - 89;
* количество подготовленных методических документов в печатном и электронном виде - 21;
* количество организованных совещаний, круглых столов, семинаров и др. профессиональных встреч, в т. ч. в сетевом режиме - 5;
* количество проведенных обучающих мероприятий, в т. ч. дистанционно - 5;
* количество выездов в библиотеки с целью оказания методической помощи, проведения экспертно-диагностического обследования, изучения опыта работы - 15;
* мониторинги (количество, тематика, итоги) - 1.

Библиотеки Комаричского района приняли участие в исследовании читательских интересов и информационных потребностей педагогического сообщества Брянской области, организованном Брянской областной научной универсальной библиотекой им. Ф.И. Тютчева в рамках Года педагога и наставника. Объект исследования – педагоги школ Комаричского района. В исследовании приняло участие 129 преподавателей общеобразовательных школ и их филиалов Комаричского района. Было собрано и обработано 129 анкет.

Проведенный мониторинг показал, что в силу большой профессиональной загруженности учителя, их интерес к книге и чтению не снизился, продолжается оставаться актуальным. Преподаватели любят читать. Мы видим высокий статус чтения, с преобладанием в круге чтения книг, разнообразный репертуар чтения, где представлены разные виды и жанры. Поэтому от библиотекаря во многом зависит, что именно будет читать учитель, пришедший в библиотеку, как постоянный читатель или новый читатель, и будут ли это книги для ума, души и сердца. Целесообразно в помощь педагогам организовывать виртуальные выставки новинок художественной литературы, размещать рекомендательные списки литературы на сайте МБУК «Комаричская МЦБ», чаще проводить книжные обзоры литературы. Необходимо активнее рекламировать электронные ресурсы библиотеки, НЭБ. Рейтинговые читательские предпочтения педагогов, полученные в результате исследования, лягут в основу оформления выставки с разделами, созвучными некоторым вопросам анкеты, с цитатами респондентов о чтении.

Осуществляли мониторинг деятельности библиотек района, выработку рекомендаций, направленных на совершенствование их деятельности.

Предоставляли информацию о работе библиотек по разным темам и направлениям деятельности согласно запросам отдела по культуре, БОНУБ им. Ф. И. Тютчева, департамента культуры Брянской области и др.

Осуществляли сбор статистических данных для составления ***Еженедельного мониторинга деятельности библиотек; ежемесячно: Мониторинг №1 – Культура (внесение в АИС «Статистика»), Мониторинг достижения национальных целей в сфере культуры в части показателей «Индекс вовлеченности в систему воспитания гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно нравственных ценностей народов Российской Федерации исторических и национально-культурных традиций» для Муниципальных библиотек Брянской области (школьники), Мониторинг достижения национальных целей в сфере культуры в части показателей «Индекс вовлеченности в систему воспитания гармонично развитой и социально ответственной личности на основе духовно нравственных ценностей народов Российской Федерации исторических и национально-культурных традиций» для Муниципальных библиотек Брянской области (гражданское единство), Количественные показатели деятельности муниципальных библиотек, Отчет по муниципальному заданию, Учет работы библиотек по внестационарному библиотечному обслуживанию населения Брянской области (без задействия транспорта), Внестационарное обслуживание населения Брянской области КИБО БОНУБ им. Ф.И. Тютчева; ФСН № 6-НК (14)*** ***(внесение в АИС «Статистика»), Свод годовых сведений об общедоступных (публичных) библиотеках Минкультуры России за 2022 год.***

Выполняли анализ планов работы библиотек на 2023 год, анализ отчетов о работе библиотек за 2022 год, анализ выполнения плановых показателей за 3 месяца, 6 месяцев, 9 месяцев работы библиотек в 2023 году.

**10.3. Кадровое обеспечение методической деятельности:**

* *(наличие должности методиста по библиотечной работе в штатном расписании ЦБ или иных должностей специалистов, выполняющих методическую работу).*

Структура и штат методической службы определяются штатным расписанием МБУК «Комаричская МЦБ». Методическую службу возглавляет заместитель директора по методической работе, который назначается и освобождается от занимаемой должности приказом директора МБУК «Комаричская МЦБ» в установленном порядке в соответствии с Трудовым кодексом РФ.

10.4. Повышение квалификации библиотечных специалистов:

* *количество сотрудников, прошедших переподготовку и повышение квалификации* (на основании удостоверений установленного образца) - 7;
* *количество сотрудников, нуждающихся в повышении/переподготовке квалификации* − 5 сотрудников нуждаются в повышении/переподготовке квалификации:

1 - Комаричская поселковая детская библиотека,

2- Комаричская межпоселенческая центральная библиотека,

2 – сельские библиотеки.

* *профессиональные конкурсы, в том числе результаты участия.*

Решением конкурсной комиссии на получение из федерального бюджета субсидии на реализацию мероприятий по поддержке лучших сельских учреждений культуры и их работников от 12 января 2023 года по итогам 2022 года признана победителем конкурса на получение денежного поощрения Минкультуры России в 2023 году как лучший работник Рожнова Надежда Михайловна – библиотекарь Игрицкой сельской библиотеки, структурного подразделения МБУК «Комаричская МЦБ».

Холькина Татьяна Петровна, библиотекарь Марьинской сельской библиотеки, обособленного структурного подразделения МБУК «Комаричская МЦБ», приняла участие в конкурсе на получение субсидий, предоставляемых в 2024 году бюджетам муниципальных районов (муниципальных округов, городских округов) на государственную поддержку лучших сельских учреждений культуры и лучших работников сельских учреждений культуры Брянской области по итогам работы в 2023 году.

С 1 февраля 2023 г. по 1 мая 2023 г. Брянская областная научная универсальная библиотека им. Ф.И. Тютчева проводила среди работников библиотек области областной конкурс буктрейлеров «Мир природы на страницах книг». В нем приняли участие Холькина Татьяна Петровна, библиотекарь Марьинской сельской библиотеки, обособленного структурного подразделения МБУК «Комаричская МЦБ», и Газданова Яна Руслановна, библиотекарь информационно-правового отдела МБУК «Комаричская МЦБ». Работник Комаричской центральной библиотеки Я.Р. Газданова заняла 2 место в областном конкурсе буктрейлеров «Мир природы на страницах книг» в номинации «Природа Брянщины в произведениях брянских писателей» и была награждена Дипломом.

Приняли участие в областном конкурсе эссе «’’Мир Расула Гамзатова’’. Памяти великого патриота». Сертификат участника областного конкурса эссе «’’Мир Расула Гамзатова’’. Памяти великого патриота» получила читательница Комаричской межпоселенческой центральной библиотеки Гусева Людмила Алексеевна.

К 220-летию со дня рождения выдающегося поэта Ф.И. Тютчева Комаричская центральная библиотека совместно с Марьинской сельской библиотекой Комаричского района приняли участие в поэтическом марафоне, подготовив видеоролик "Читаем Ф.И. Тютчева".

* *публикации специалистов муниципальных библиотек, в том числе в профессиональных изданиях*

Всего о работе библиотек района было опубликовано 33 статьи в печатном виде, 370 статей в электронном виде (на сайте газеты «Верный путь»). Из них 32 статьи опубликованы в районной газете «Верный путь» (26 статей написаны библиотечными работниками).

* *нагрузка на одного библиотечного специалиста по основным показателям (количество читателей, количество посещений, количество документовыдач).*

Нагрузка на одного библиотечного специалиста по основным показателям (количество читателей: село – 309, МЦБ - 765, количество посещений: село – 4020, МЦБ – 7246, количество документовыдач: село – 7158, МЦБ - 16178).

***Основные меры по обеспечению муниципальных библиотек персоналом, отвечающим технологическим и информационным вызовам времени, в том числе на основе обучения и переподготовки кадров.***

Вопрос повышения квалификации и переподготовки библиотечных специалистов МБУК «Комаричская МЦБ» остается актуальным. **4 апреля – 29 мая 2023 г**. было организовано обучение 7 сотрудников в рамках реализации мероприятий федерального проекта «Содействие занятости» национального проекта «Демография» в Томском государственном университете по практико-ориентированной программе «Библиотекарь будущего: от буквы до цифры» (Коберниченко С.А., директор МБУК «Комаричская МЦБ», Астахова В.В., заместитель директора по методической работе МБУК «Комаричская МЦБ», Стешина Н.И., заведующая отделом обслуживания МБУК «Комаричская МЦБ», Клокова В.А., библиотекарь читального зала МБУК «Комаричская МЦБ», Журавлева В.П., библиотекарь читального зала Комаричской поселковой детской библиотеки, Мельник Т.Н., библиотекарь Тростенчикской сельской библиотеки, Холькина Т.П., библиотекарь Марьинской сельской библиотеки.

***Краткие выводы по разделу. Приоритетные задачи и направления развития методической деятельности.***

Ведущими направлениями методической деятельности МБУК «Комаричская МЦБ» остаются анализ и прогнозирование, мониторинг инновационной деятельности, профессиональное развитие библиотечных кадров. В основе методического обеспечения библиотек продолжает доминировать аналитическая деятельность (анализ статистических данных, основных контрольных показателей работы библиотек и др.).

Приоритетными задачами методической службы является обеспечение комплексного развития библиотек района как информационных и социокультурных учреждений, оказание им методической и практической помощи в организации библиотечно-информационного обслуживания населения.

**11. Библиотечные кадры.**

**11.1. Общая характеристика персонала муниципальных библиотек в динамике за 3 года**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Количество штатных единиц | 26 | 26 |  |
| Всего работников | 24 | 24 | 24 |
| Всего библиотечных специалистов | 23 | 23 | 23 |
| Специалистов, работающих на полную ставку | 8 | 8 | 8 |
| Специалистов, работающих на 0,75 ставки | 7 | 7 | 7 |
| Специалистов, работающих на 0,5 ставки | 3 | 3 | 3 |
| Специалистов, работающих на 0,25 ставки | 5 | 5 | 5 |

**-** совместители – 5; работающие пенсионеры – 8;

- потребность в молодых специалистах – 8.

Состав специалистов по образованию:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Высшее образование, чел. | Высшее библиотечное образование, чел. | Среднее специальное образование, чел. | Среднее специальное,  библиотечное образование, чел. | Общее  среднее образование, чел. |
| 2021 год | **6** | 1 | **15** | 6 | **2** |
| 2022 год | **6** | 1 | **15** | 6 | **2** |
| 2023 год | **6** | 1 | **15** | 6 | **2** |
|  |  |  |  |  |  |

Состав специалистов по возрасту:

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | до 30 лет | | | от 30 до 55 лет | | | свыше 55 лет | | |
| МЦБ | ДБ | с/б | МЦБ | ДБ | с/б | МЦБ | ДБ | с/б |
| 2021 год | - | - | - | 3 | 3 | 7 | 5 | 0 | 5 |
| 2022 год | - | - | - | 3 | 3 | 7 | 5 | 0 | 5 |
| 2023 год | - | - | - | 3 | 2 | 7 | 5 | 1 | 5 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |

Состав библиотечных сотрудников по стажу работы:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | до 3 лет, чел. | от 3 до 6 лет, чел. | от 10 до 20 лет, чел. | Более 20 лет, чел. |
| 2023 год | 3 | 1 | 7 | 12 |

Сотрудники, проходящие обучение:

получающие высшее образование\_\_0\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

получающие высшее библиотечное образование\_0\_\_\_\_\_

бакалавриат\_\_0\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

магистратура\_\_\_0\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_

получающие среднее специальное образование\_\_0\_\_\_\_\_

получающие среднее библиотечное образование\_\_0\_\_\_\_

Сотрудники, прошедшие повышение квалификации: 7

**11.2. Оплата труда. Средняя месячная заработная плата работников библиотек. Динамика за 3 года.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Средняя месячная заработная плата библиотечных специалистов центральной библиотеки, тыс. руб. | 22,4 | 22,7 | 26,6 |
| Средняя месячная заработная плата работников сельских библиотек, тыс. руб. | 23,1 | 24,1 | 28,1 |

**Средняя месячная заработная плата** работников библиотек в целом по району составила **29717,0 рублей.**

***Краткие выводы.***

Анализ кадрового потенциала библиотек Комаричского района за отчетный год показал, что изменений в кадровой ситуации не произошло.

Штатная численность специалистов библиотек района не изменилась. Средняя заработная плата работников библиотек увеличилась в связи с исполнением майских Указов Президента РФ.

**12. Материально-технические ресурсы библиотек.**

**12.1. Общая характеристика зданий (помещений) муниципальных библиотек:**

**Комаричская центральная библиотека** находится в отдельно стоящем двухэтажном кирпичном здании, построенном по типовому проекту и введенном в эксплуатацию в 1977 году. Площадь здания МЦБ - 593,9 кв.м. В 2015 году в здании оборудована индивидуальная топочная.

**Комаричская детская библиотека** находится в отдельно стоящем кирпичном, одноэтажном здании, построенном в 1967 году, площадью 150,3 кв.м. Здание имеет индивидуальное газовое отопление.

Здания Комаричской МЦБ и Комаричской ДБ находятся в оперативном управлении МБУК «Комаричская МЦБ». Помещения сельских библиотек располагаются в зданиях, не состоящих на балансе МБУК «Комаричская МЦБ»:

- 5 библиотек находятся в зданиях школ или бывших школ (Лубошевская, Тростенчикская, Быховская, Зареченская, Литижская);

- 4 библиотеки находятся в зданиях СДК и сельских клубов (Игрицкая, Усожская, Марьинская, Кокинская);

- 3 библиотеки находятся в зданиях сельских администраций (Лопандинская, Бобриковская, Аркинская).

*Характеристика объемов имеющихся площадей*

*для размещения фонда и обслуживания пользователей*

Только 4 библиотеки имеют раздельные помещения для обслуживания читателей и хранения книжных фондов – Комаричская МЦБ, Комаричская ДБ, Бобриковская и Кокинская сельские библиотеки.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование библиотеки | Месторасположение | Площадь помещения, кв.м.  в т.ч. для размещения фонда/обслуживания читателей |
| 1. | Аркинская | в  бывшей администрации | 30 |
| 2. | Бобриковская | в администрации | 48 |
| 3. | Быховская | в школе | 12 |
| 4. | Зареченская | в бывшей школе | 30 |
| 5. | Игрицкая | в сельском клубе | 41 |
| 6. | Кокинская | в сельском клубе | 65 |
| 7. | Литижская | в школе | 66 |
| 8. | Лопандинская | в администрации | 66 |
| 9. | Лубошевская | в школе | 36 |
| 10. | Марьинская | в сельском  Доме культуры | 230 |
| 11. | Тростенчикская | в школе | 30 |
| 12. | Усожская | в сельском клубе | 157 |
| 13. | Комаричская ДБ | в отдельно  стоящем здании | 150,3  - для обслуживания читателей – 63,4  - для хранения фонда – 50,3 |
| 14. | Комаричская МЦБ | в отдельно  стоящем здании | 593,9  **для обслуживания читателей** –245,3 (ч/з – 111,5 кв.м, абонемент – 117,6 кв.м, ИПО –16,2 кв.м);  **для хранения фондов** – 163,4 кв.м. (абонемент - 73,0 кв.м., читальный зал – 90,4кв.м) |

*Техническое состояние зданий (помещений) муниципальных библиотек*

Состояние помещений большинства сельских библиотек удовлетворительное. Требуется замена оконных блоков в Усожской, Марьинской, Лопандинской сельских библиотеках. В Комаричской МЦБ требуется замена кровли и косметический ремонт всех помещений. В Комаричской ДБ требуется замена кровли и ремонт пола в читальном зале.

*Доступность зданий для лиц с нарушениями опорно-двигательного аппарата*

Вход в здание Комаричской центральной библиотеки и Комаричской ДБ оборудован пандусами для инвалидов – колясочников.

**12.2. Обеспечение безопасности библиотек и библиотечных фондов:**

- наличие охранных средств - нет;

- наличие пожарной сигнализации: 13 библиотек имеют пожарную сигнализацию (кроме Аркинской сельской библиотеки).

- аварийные ситуации в библиотеках (количество ситуаций, причины возникновения и последствия) - нет.

**12.3. Модернизация библиотечных зданий (помещений),** *организация внутреннего пространства библиотек в соответствии с потребностями пользователей, создание условий для безбарьерного общения.*

В 2023 году осуществлен ремонт крыльца здания Комаричской центральной библиотеки и монтаж односкатного козырька из кровельного профлиста над крыльцом с возведением 2-х опор; в здании Комаричской детской библиотеки также осуществлен ремонт крыльца. Всего ремонтные работы осуществлены на общую сумму 32060,78 руб.

Приобрели системный блок – 1 шт., монитор – 1 шт., видеопроектор с экраном - 1 шт., компьютерное оборудование в сборе (системный блок, монитор, клавиатура, мышь), колонки для компьютера, микрофон, ноутбук.

**12.4. Характеристика финансового обеспечения материально-технической базы в динамике за 3 года**.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | 2021 год | 2022 год | 2023 год |
| Израсходовано всего на библиотечные учреждения, тыс. руб. | 7134,9 | 7614,67 | 91393,0 |
| Сумма средств, израсходованных на ремонт и реконструкцию, тыс. руб. | - | 34,5 | 32,1 |
| Сумма средств, израсходованных на приобретение оборудования, тыс. руб. | 136,3 | 12,0 | 158,9 |
| Сумма средств, израсходованных на организацию и проведение мероприятий, тыс. руб. | 6,1 | 7,0 | 8,9 |

***Краткие выводы. Состояние обеспеченности библиотек материально-техническими ресурсами, направления их развития.***

Одной из главных проблем библиотек Комаричского района является нехватка новых книг и периодических изданий. Остается нерешенным вопрос о необходимости выделении бюджетных средств на обновление технического парка, библиотечного оборудования, мебели, а также ремонт и модернизацию помещений в соответствии с современными требованиями. Также зданиям Комаричской МЦБ и Комаричской ДБ требуется замена кровли. Основной возможностью для укрепления материально – технической базы библиотек района является участие в профессиональных конкурсах, в т.ч. на получение денежного поощрения лучшими сельскими учреждениями культуры.

**13. Итоги года. Основные положительные результаты, нерешенные проблемы и пути их возможного решения. Задачи будущего года.**

В 2023 году библиотечная сеть была сохранена, библиотеками района муниципальное задание было выполнено, основные плановые показатели работы достигнуты.

12 муниципальных библиотек из 14 по-прежнему работают по сокращенному графику. Приток молодых кадров, отвечающих современным требованиям, в библиотеки минимален, работников до 30-ти лет в МБУК «Комаричская МЦБ» нет. Другим сдерживающим фактором развития является устаревшее компьютерное оборудование двух самых больших библиотек района – Комаричской МЦБ и, особенно, Комаричской детской библиотеки. В 2023 году удалось частично решить проблему с заменой устаревшей оргтехники: для Комаричской МЦБ был приобретен ноутбук, 1 компьютер в комплекте, 1 системный блок, 1 монитор. Для детской библиотеки приобрели видеопроектор с экраном и заменили 1 системный блок на более новый (передали из МЦБ, закупленный в 2021 году). Также необходимо оснащение библиотек современной мебелью.

Недостаток средств, выделяемых на формирование библиотечных фондов, приводит к дальнейшему сокращению документного фонда библиотек района, в которых по-прежнему много устаревшей и ветхой литературы. В 2023 году фонды библиотек сократились на 2338 экз. документов, а поступление составило лишь 1049 экз.

На основании решения конкурсной комиссии Рожнова Надежда Михайловна, библиотекарь Игрицкой сельской библиотеки, структурного подразделения МБУК «Комаричская МЦБ» признана победителем конкурса на получение денежного поощрения Минкультуры России в числе лучших работников учреждений культуры, находящихся на территории сельских поселений Брянской области.

Комаричская центральная библиотека заняла второе место в областном библиотечном конкурсе буктрейлеров на тему "Мир природы на страницах книг".

Отчет о работе муниципального бюджетного учреждения культуры «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека» за 2023 год / ред. С.А. Коберниченко; МБУК «Комаричская межпоселенческая центральная библиотека». – Комаричи, 2023. – 77 с.